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Señala que el tricolor toma decisiones en función del costo electoral 

El PRI, lastre en la transición democrática, acusa Madero 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 14 

De cara al proceso electoral de 2012, el senador Gustavo Madero Muñoz, aspirante a la dirigencia nacional del 
PAN, acusó al PRI de ser un lastre en la transición democrática, pues no ejerce todo su capital político, que es 
mucho, en favor del avance del país. Como oposición, resaltó que el tricolor ha tomado decisiones en función del 
costo electoral, y no por el beneficio de la población. Trata de vender, en una mecánica populista, que ayuda a las 
mayorías, cuando en realidad lo que busca es sólo su voto y su apoyo en los comicios, apuntó. 

En entrevista, agregó que el PRI se convirtió en un aparato electoral, lo cual lo ha hecho perder la vocación de 
construir un país moderno, democrático y próspero, lo que se puede observar en el Congreso, donde eleva el costo 
de las reformas y las complica o diluye. En contraposición, consideró que su partido es el mejor preparado para 
ayudar a México a superar la transición democrática inconclusa y lerda que vive. Reconoció que el PAN tiene 
frente a la ciudadanía el reto de demostrar no sólo con argumentos, sino con resultados, que lo que hace es 
precisamente lo que el país necesita para solucionar de raíz sus problemas. 

Madero añadió que algunas dificultades del blanquiazul tienen que ver con falta de unidad y organización, y 
admitió que requiere mayor capacidad para acercarse a la población. La buena noticia es que corregirlo depende 
de los propios panistas. Ex vicepresidente del Centro Empresarial de Chihuahua y antiguo miembro del consejo de 
administración de la empresa Vitro, el legislador recientemente renunció a la coordinación de los senadores del 
blanquiazul para contender por la dirigencia de su partido. Recordó que los tres principales institutos políticos 
renovarán sus presidencias en los próximos meses, y que hacerlo de la manera más democrática permitirá a 
Acción Nacional salir fortalecido y tener una mayor competitividad electoral en 2012. 

Agregó que apoya las alianzas electorales con otras agrupaciones y afirmó estar convencido de que todos cabemos 
en el PAN, lo cual le permitirá salir con redoblado entusiasmo después del 5 de diciembre, cuando se elegirá al 
sucesor de César Nava. Dijo que hablar de alianzas dentro de su partido implica reconocer que no hay panistas de 
alcurnia o arribistas. Todos tienen una pertenencia a esta organización y los necesitamos a todos, aseveró. 

Es necesario construir consensos para obtener el voto de 75 por ciento de los consejeros nacionales, quienes eligen 
al presidente del PAN, abundó. Consideró que el proceso de elección está diseñado para garantizar la construcción 
de una mayoría amplia. 

Para que este instituto tenga más simpatizantes y adeptos, refirió, debe abrirse, tener una afiliación más constante 
y con menos obstáculos para integrar a ciudadanos y líderes sociales. Señaló que con una mayor apertura del PAN 
todos ganan. 

Opinó que tiene un incentivo perverso reducir los espacios en el blanquiazul. Yo quiero invitar a más jugadores y 
que haya más sillas para todos, dijo. 
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Oliva Ramírez se reúne con Acosta Naranjo 

El PAN analiza coligarse con el sol azteca en Nayarit 
MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 33 

Tepic, Nay., 9 de octubre. El gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez, informó que el Partido 
Acción Nacional (PAN), donde milita, comenzó a auscultar entre sus comités municipales la posibilidad de realizar 
una alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) con miras a los comicios de 2011. Durante una 
bendita coincidencia que los reunió en un restaurante de Tepic, Oliva Ramírez ofreció una rueda de prensa con 
Guadalupe Acosta Naranjo, diputado federal perredista, y Xóchitl Gálvez Ruiz, ex candidata a la gubernatura de 
Hidalgo.  

En su condición de integrante del Comité Ejecutivo Nacional panista, según dijo, añadió: hoy particularmente, 
Nayarit necesita una alianza de demócratas que nos permita cosas sustanciales, y aplicar los principios y valores 
de doctrina de las distintas fuerzas políticas que se quieran sumar, incluso los demócratas priístas. 

Añadió que los diálogos sostenidos con Acosta Naranjo coinciden plenamente en llevar una plataforma político-
electoral de gran visión donde el único beneficiado con una alianza de amplio margen sea el pueblo de Nayarit. 

Acosta Naranjo se dijo dispuesto a continuar con estas pláticas y apoyar plenamente la alianza electoral para llegar 
a palacio de gobierno, aunque él no sea candidato. 

Más tarde, la oficina de comunicación social del PAN dijo que la próxima semana más militantes panistas visitarán 
Nayarit con el fin de seguir consolidando las uniones electorales entre amarillos y azules. 
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El consejo estatal aprueba negociar con otros partidos, incluso el PAN, postulación en 2011 

Avala PRD-Edomex alianzas; otro será nuestro candidato: 
AMLO 

Se lanzan corrientes acusaciones por el fallo 

ISRAEL DÁVILA 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 7 

Toluca, 9 de octubre. Por mayoría calificada, el consejo estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
aprobó un resolutivo que faculta a su dirigencia local a iniciar conversaciones con el resto de los partidos 
opositores al Revolucionario Institucional para formar una amplia alianza, que contienda en los comicios para 
elegir gobernador en julio de 2011. De esta forma, el presidente del PRD mexiquense, Luis Sánchez Jiménez, está 
en posibilidades de negociar con PAN, PT y Convergencia la construcción de una coalición opositora que enfrente 
en 2011 al candidato del PRI y sus aliados del Partido Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. 

En una segunda votación –la primera ocurrió hace 15 días en la sesión suspendida por un enfrentamiento entre 
consejeros– el resultado fue de 193 votos en favor de la propuesta de los grupos de Nueva Izquierda (NI) y 
Alternativa Democrática Nacional (ADN), por 88 en contra de las corrientes Grupo de Acción Política (GAP), 
Izquierda Democrática Nacional (IDN), Unidad Nacional de Izquierdas (UNI) y Democracia Social. Las corrientes 
que votaron en forma negativa, identificadas con el movimiento de Andrés Manuel López Obrador, advirtieron 
que impugnarán el documento con el argumento de que la conformación del consejo fue ilegal, toda vez que 
fueron sustituidos de manera irregular 26 consejeros. 

Pinches vendidos, cómo pueden traicionar al partido, gritó una consejera identificada con el GAP, antes de que 
esta corriente abandonara el salón tras conocer el resultado de la votación. No es posible tanto entreguismo al 
PAN, dijo Horacio Duarte, coordinador del GAP en el estado. Vamos a ir hasta las últimas consecuencias para 
echar abajo esta resolución. Están equivocando el camino, la estrategia. Además, ganan a la mala porque hasta 
consejeros cachirules metieron, sostuvo Julio César Tinoco, de IDN. 

Seguridad extrema 

A las 18:00 horas, el consejo estatal del PRD reinició la sesión –suspendida el 25 de septiembre pasado– bajo 
estrictas medidas de seguridad. A diferencia de hace 15 días, sólo pudieron ingresar al salón del hotel donde se 
realizaron los trabajos los consejeros con credencial de elector. Por acuerdo entre las corrientes, la sesión 
reiniciaría repitiendo la votación para aprobar el resolutivo referente a la política de alianzas, el cual ya había sido 
puesto a consideración del pleno el 25 de septiembre. 

Uno a uno, los consejeros pasaron al frente a cantar su voto. A quienes sufragaban en favor de la alianza PRD-PAN 
los opositores les gritaban pitufo, hijo de Calderón, vendido, palero y “engendro de Patylú”. A quienes lo hacían en 
contra los acusaban de hijos de Enrique Peña, copetudos y sobrinos de Salinas. La votación tardó dos horas.  
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Al principio, cuando votaron los presidentes de los comités municipales, los alcaldes y los consejeros nacionales 
las cifras lucían parejas, pero la diferencia se marcó cuando sufragaron los consejeros estatales, ya que este órgano 
es controlado por ADN y NI. Cuando se dio a conocer el resultado, los de GAP, UNI e IDN abandonaron el salón 
entre el festejo de NI y ADN. Unos y otros se lanzaban descalificaciones. Va a ser necesario aplicar una operación 
cicatriz. Esperemos que haya reflexión en ambos bloques para no perjudicar al partido. Tenemos confianza en que 
no haya fracturas, expresó Luis Sánchez al concluir la sesión. 

La dirigencia lleva al sol azteca hacia la derecha, acusa el tabasqueño 

Pide a PT y Convergencia poner su registro al servicio del movimiento 

Alma E. Muñoz Enviada 

Atlacomulco, Méx., 9 de octubre. Andrés Manuel López Obrador acusó ayer a la dirigencia nacional del PRD de 
haber tomado ya otro rumbo y querer llevarse al partido a la derecha, cuando el instituto político se formó para ser 
un instrumento de lucha al servicio del pueblo, no para ser un partido palero al servicio de la mafia en el poder. 
Cuando se llevaba a cabo el consejo estatal del PRD en el estado de México, donde Nueva Izquierda, Alternativa 
Democrática Nacional y Foro Nuevo Sol impusieron, por mayoría calificada, una amplia política de alianzas en la 
entidad para ir con el PAN a las elecciones de gobernador el año próximo, López Obrador advirtió que si se 
aprobaba la coalición del PRD con el PAN, el movimiento nacional que encabeza, junto con la militancia del sol 
azteca, del PT y Convergencia llevarían su propio candidato. 

Dijo que pedirían a PT o Convergencia poner al servicio de esa candidatura su registro. Además de que se espera, 
porque así lo ha anunciado en el marco de la gira de la lealtad que realiza por esta entidad, que pida al Consejo 
Nacional del partido licencia como militante por un año, para poder apoyar al abanderado del movimiento 
nacional en defensa del petróleo, la economía popular y la soberanía nacional. ¿Cómo ven esta alianza del PRD-
PAN?, preguntó a los asistentes a la asamblea que llevó a cabo en la plaza pública del ayuntamiento, 
adelantándose al resultado de la votación de los consejeros perredistas mexiquenses. ¡Basura, basura!, gritaron los 
perredistas presentes. Vamos a construir una alianza del pueblo, para ganarle al gobernador Enrique Peña Nieto, a 
su padrino Carlos Salinas de Gortari, al PRI, al PAN y a los dirigentes paleros del PRD, ratificó el tabasqueño. 

Advertencia cumplida 

Desde hace tiempo López Obrador advirtió que ya se estaba cocinando un acuerdo de la directiva nacional del PRD 
con Felipe Calderón para imponer en el consejo mexiquense del sol azteca la alianza con el PAN. En San Felipe del 
Progreso dijo: Quiero mucho a mi partido y veo realmente con admiración a sus militantes, pero no es posible que 
por decisión de los dirigentes se pierda el rumbo del PRD; no se fundó para ser partido alcahuete de los 
potentados de la mafia del poder, sino instrumento de lucha. Insistió que a los dirigentes nacionales se les olvidan 
los orígenes del PAN, que ese partido y el PRI son lo mismo y que hace cuatro años nos robaron la Presidencia de 
la República. Atlacomulco fue el último punto del recorrido que realizó este sábado López Obrador por cinco 
municipios de la entidad –además del citado, El Oro, San José del Rincón, San Felipe del Progreso y 
Temascalcingo–. Aquí, arremetió contra los 30 integrantes de la mafia del poder que, dijo, quieren imponer a 
Enrique Peña Nieto como presidente de la República en 2012 para seguir apoderándose de los bienes de la nación. 
Destacó que el jefe de esa mafia, Carlos Salinas de Gortari, benefició particularmente, durante su gestión 
presidencial, a tres grupos: Carso, de Carlos Slim; Grupo México, de Germán Larrea, y Grupo Bailleres.  
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Agregó que los potentados no quieren que este movimiento (nacional en defensa del petróleo, la economía popular 
y la soberanía nacional) salga adelante para que haya una verdadera democracia. Señaló que para los comicios en 
el estado de México del año entrante buscarán un cambio, porque con Peña Nieto como gobernador se roban todo, 
aunque eso –apuntó– viene desde tiempo atrás.  

Recordó a quienes se congregaron a escucharlo la frase del finado líder del grupo Atlacomulco, Carlos Hank 
González: Un político pobre, es un pobre político. Es decir, reprobó, que para ser político hay que ser un 
sinvergüenza. La corrupción política es la causa principal de la desigualdad social y económica en el país, resaltó. 

 

 

 

 

 

Preocupa al Ejecutivo el repunte del tabasqueño, afirma senador 

Se aliaron Calderón y Chuchos para golpear a AMLO: petista 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 9 

El senador del PT, Alejandro González Yañez, advirtió que hay complicidad entre el presidente Felipe Calderón y 
la corriente de los Chuchos para golpear y desprestigiar a Andrés Manuel López Obrador, en momentos en que ha 
vuelto a repuntar en las preferencias ciudadanas. Sostuvo que López Obrador tiene razón en sus críticas y en la 
advertencia que hoy formuló de que pedirá licencia como militante al PRD de concretarse la alianza con el PAN en 
el estado de México, ya que hay un contubernio entre el dirigente Jesús Ortega y el gobierno panista. A su juicio, 
Calderón está dispuesto a parar a como dé lugar a López Obrador porque la figura de éste y su movimiento social 
crecen como la espuma. Si no hubiera ese repunte significativo, el Ejecutivo “no habría ordenado sacar del aire sus 
espots, ni reditar la campaña sucia de 2006, cuando dijeron que era un peligro para México, ni le hubiera echado a 
andar a los Chuchos para que hicieran declaraciones en su contra”. Antes de que el comité ejecutivo del PRD en el 
estado de México definiera si irá en coalición con el PAN en los comicios por la gubernatura de esa entidad, 
González Yañez dijo que es evidente que los Chuchos tienen ya un acuerdo con Calderón” y una estrategia de 
golpeteo coordinada. Sin embargo, agregó, Ortega y los demás panistas que se apoderaron de la dirección del PRD 
no tienen el respaldo de la militancia. Aseguró que la mayoría de los votantes perredistas están con López 
Obrador, al igual que los del PT y estamos invitando a Convergencia a que apoyen ese gran movimiento social que 
encabeza el tabasqueño. 
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Fustiga a la dirigencia nacional del sol azteca por su postura ante el régimen calderonista 

El movimiento de AMLO, el más relevante de la izquierda: 
Batres 

Con el PAN sólo ha habido desprecio por el pueblo, privilegios para las castas, golpes contra los trabajadores y 30 
mil muertos en la guerra contra el narcotráfico, dice Paco Ignacio Taibo II 

ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 34 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno del Distrito Federal, Martí Batres Guadarrama, 
consideró lamentable que su partido, el PRD, esté ausente del debate de los temas trascendentales a escala 
nacional y fuera de asumir su papel de oposición al régimen, hasta lo ve como un aliado. En un foro organizado 
por el Comité Estatal del Partido de la Revolución Democrática en el Distrito Federal dentro de la Feria del Libro 
Alternativo en la Alameda Central, el ex presidente de dicho instituto político en la ciudad expresó su rechazo a la 
alianza que la dirigencia nacional de su partido pretende realizar con Acción Nacional (PAN) en el estado de 
México. Afirmó que el movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador es la expresión más importante 
de la izquierda, la que está dando la batalla y está peleando, la que está organizando a la gente, oponiéndose al 
régimen y denunciando los abusos. 

Recordó que el Congreso nacional de su partido acordó no reconocer a Felipe Calderón como presidente y nada 
tenía que hacer Jesús Ortega en la reunión de simulación del diálogo por la seguridad. Advirtió que con una 
alianza en el estado de México, simplemente desparecería el PRD como opción política de izquierda, pero aclaró: 
no desaparece la izquierda. 

A desterrar sectarismo 

Para el escritor Paco Ignacio Taibo II, lo que ha dañado al partido del sol azteca es su sectarismo. Consideró 
necesario que los perredistas busquen la causa que los une, luego de que la alternancia con el PAN sólo derivó en 
desprecio por el pueblo, privilegios para las castas, golpes contra los trabajadores y 30 mil muertos en una guerra 
contra el narcotráfico. El también historiador y biógrafo alertó que un fraude en la elección de 2012 podría poner 
al país al borde de una guerra civil, a la oligarquía hay que mandarles el mensaje de Madero: otro fraude electoral 
y aquí hay revolución, porque si no les metes este miedo en la espalda lo van a volver a hacer. Sanjuana Martínez, 
colaboradora de La Jornada, añadió por su parte que no todo el empresariado forma parte de la oligarquía y 
planteó la necesidad de que el PRD se acerque a ese capital que no es oligárquico, particularmente en el norte del 
país, donde todo está pintado de azul. 

Por otra parte, se informó que hoy concluirá la Feria del Libro Alternativo y entre las actividades programadas, a 
las 18 horas se proyectará por primera vez un documental sobre el Che Guevara realizado por Canal 6 de Julio con 
Paco Ignacio Taibo II. 
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Impulsada por PRI y AN, primero abrirá la electricidad al capital extranjero y nacional 

Privatizarán casi todo si el Senado aprueba la ley de 
asociaciones con particulares: Bartlett 

Deliberadamente, el dictamen no especifica que la generación de luz está reservada por la Constitución 

ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 10 

Con la ley de asociaciones público-privadas que el Senado está a punto de aprobar, el gobierno de Felipe Calderón 
podrá avanzar en la privatización de prácticamente todo, y de manera inmediata la electricidad, advirtió el priísta 
Manuel Bartlett Díaz. Destacó que el senador Eloy Cantú (PRI), presidente de la Comisión de Comercio e impulsor 
–junto con el PAN– de esa legislación, tiene interés especial en que se apruebe porque representa los intereses de 
los grandes grupos empresariales que quieren participar en el jugoso negocio que significa el sector eléctrico en la 
zona centro del país, una vez que quitaron la materia de trabajo a los integrantes del Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME). Quien fuera gobernador de Puebla, secretario de Gobernación y senador del tricolor recalcó 
que desde el sexenio de Carlos Salinas de Gortari la intención fue privatizar la electricidad, afán en el que Ernesto 
Zedillo y luego Vicente Fox se empeñaron a fondo, y todo parece indicar que Calderón logrará concretarlo con esta 
ley que se votará el martes en Xicoténcatl, con el respaldo de priístas y panistas. 

Recordó que en el sexenio pasado, el SME luchó junto con un grupo de legisladores que desde el Senado se 
opusieron a la intención de Fox de abrir el sector eléctrico al capital nacional y trasnacional por medio de un 
decreto que modificó la Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica, mismo que –dijo– frenó la Suprema Corte al 
resolver la controversia constitucional presentada por el Senado, pero a trasmano el panista siguió otorgando 
permisos para que consorcios extranjeros generen electricidad, a pesar de que la Constitución lo prohíbe. En el 
artículo 10 del dictamen sobre dicha ley se señala que ese tipo de asociaciones podrán utilizarse en relación con 
actividades cuya legislación específica prevea la libre participación del sector privado, o bien, mediante el 
otorgamiento de permisos, autorizaciones o concesiones para la prestación de los servicios correspondientes. 
Especifica que en ningún caso podrán referirse a las actividades sustantivas de carácter productivo que señalan los 
artículos 3º y 4º de la Ley Reglamentaria del artículo 27 constitucional en el ramo del petróleo. 

Asimismo, en los demás casos en que las disposiciones aplicables señalen que no pueda intervenir el sector 
privado.Al respecto, Bartlett consideró que deliberadamente no se especifica que también el sector eléctrico está 
reservado, según el 27 constitucional, porque es un bien del dominio de la nación. Es muy claro; quieren hacer 
negocio con un servicio estratégico, y en la zona que operaba el SME, donde las ganancias serán millonarias, 
porque van a cobrar lo que quieran. 

Expuso que luego del golpe de Estado a Luz y Fuerza, Calderón sostuvo que la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) se haría cargo del servicio, pero no fue así. Echaron a la calle a 44 mil electricistas para meter a contratistas. 
Son negocios y más negocios, con la secuela de corrupción entre funcionarios y empresas beneficiadas con 
contratos o permisos. 
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Desmantelamiento del Estado 

La iniciativa para crear la ley de asociaciones público-privadas –insistió– es un paso más en el desmantelamiento 
del Estado, impulsado por los fuertes intereses económicos, porque además de la electricidad van por las escuelas, 
los hospitales, las cárceles, por todo aquello que les garantice fuertes ganancias sin riesgo alguno, ya que hasta van 
a financiarlos. Deploró que mientras en el ámbito internacional la tendencia es recuperar la función rectora del 
Estado ante el fracaso de las privatizaciones, por ejemplo en Francia, con un gobierno conservador como el de 
Nicolas Sarkozy, ya lo echaron atrás, y en Estados Unidos la intervención del Estado con el gobierno de Barack 
Obama es enorme, en México “se acaba con lo poco que queda del aparato público. 

 

En el proyecto de presupuesto deliberadamente omite que la cifra sería de $589 mil 525 millones 

Oculta el gobierno millonaria deducción de impuestos a la IP 
en 2011: diputados 

Sólo en ISR el descuento alcanzaría 14 mil 85 millones, según documento hecho en San Lázaro 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 12 

El gobierno federal pretende confundir al Congreso omitiendo deliberadamente el costo de la enorme deducción 
de impuestos en favor de distintos sectores –sobre todo el empresarial–. Por medio de la Comisión Especial de 
Gastos Fiscales, la Cámara de Diputados revela en un documento que el monto de tales beneficios ascenderá en 
2011 a 589 mil 525 millones de pesos. Hace dos semanas, el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), Ernesto Cordero Arroyo, calificó de mito la existencia de las deducciones fiscales que favorecen a los 
empresarios. No obstante, en junio de 2009 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) envió a la Cámara de 
Diputados el Presupuesto de Gastos Fiscales para el ejercicio 2010, con un monto de 579 mil 752 millones de 
pesos. En aquella información se confirmó que los descuentos y la consolidación fiscales se han convertido en un 
método eficaz para incrementar las grandes fortunas. 

En la propuesta de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos para 2011 que Felipe Calderón envió a la Cámara el 
pasado 8 de septiembre, la SHCP omitió describir el referente a gastos fiscales. Tal postura se evidencia en el 
análisis sobre el rubro que elabora en San Lázaro la comisión legislativa respectiva. A la fecha, las cuantiosas 
deducciones en favor de las actividades empresariales y la consolidación fiscal cuestan cada año al país una sexta 
parte de los 3 billones de pesos que gasta el gobierno por medio del Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF). El análisis y estudio de las erogaciones hacendarias representa en términos económico-financieros un tema 
que entraña los favores que el gobierno federal ha venido construyendo para satisfacer las demandas de los 
empresarios nacionales y extranjeros.  
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Por primera vez desde que se estableció en la Ley de Ingresos de la Federación (2002) la obligación de que el 
Ejecutivo federal entregue al Congreso el Presupuesto de Gastos Fiscales, no se presentó ni un resumen al 
respecto. El documento Análisis del Presupuesto de Gastos Fiscales –del que se tiene copia– refiere que la 
omisión señalada de no presentar el resumen de Presupuesto de Gastos Fiscales parece ocultar el monto total de 
dicho presupuesto. El análisis detallado permitió identificar que dentro de la extensa redacción del paquete 
económico no están los cuadros-resumen de las erogaciones hacendarias de cada impuesto.  La SHCP no hace 
ninguna mención al respecto, por lo que se puede concluir que se trata de una medida para confundir al usuario de 
dicho presupuesto. La comisión legislativa advierte que Hacienda se resiste a dar mayor transparencia al tema. La 
negativa se evidencia en la cita siguiente del paquete económico enviado por Calderón al Congreso: es importante 
señalar que el informe de presupuesto sólo muestra el costo de los tratamientos diferenciales, pero no constituye 
una evaluación de los beneficios del propio gasto fiscal ni de su efectividad en el logro de los objetivos. 

Una vez que la Cámara de Diputados emprendió el análisis de dichas erogaciones de 2009 a 2011, descubrió que 
éstas se incrementarán en casi 75 mil millones de pesos. El año pasado las deducciones y la consolidación fiscal 
alcanzaron 464 mil 914 millones; en 2010, 579 752 millones, y en 2011, 589 mil 525 millones. Los gastos fiscales 
por deducciones a empresas en el impuesto sobre la renta (ISR) alcanzarán el año próximo 14 mil 86 millones de 
pesos; en ese rubro se incluye el descuento de 12.5 por ciento al consumo en restaurantes (747 millones), la 
compra de automóviles cuyo valor no superó 175 mil pesos (8 mil 987 millones) y las aportaciones no onerosas ni 
remunerativas otorgados a donatarias autorizadas (mil 382 millones). 

Las erogaciones por deducciones en el ISR de personas físicas costarán al fisco 7 mil 980 millones. Esto incluye 
honorarios médicos, dentales y otros gastos hospitalarios (4 mil 177 millones), así como primas de seguros de 
gastos médicos (mil 237 millones). Por exención en el ISR de personas físicas se prevé que no ingresen al fisco 79 
mil 587 millones. En este rubro se incluyen jubilaciones, pensiones o retiro (12 mil 500 millones). Prestaciones de 
previsión (13 mil 291 millones) y cajas de ahorro (8 mil 959 millones). 

Sangría por gravámenes especiales 

Por impuestos especiales dejarán de ingresar a la Tesorería de la Federación 61 mil 28 millones de pesos. En este 
rubro el gobierno federal contempla un gravamen negativo por enajenación de gasolinas y diesel que tendrá un 
costo de 54 mil 355 millones.“La exenciones de impuestos especiales registraron un incremento significativo de 
siete veces más entre 2009 y 2010. La principal variación ocurrió en el impuesto negativo de gasolinas y diesel, 
que pasó de 3 mil 512 millones –en 2009– a 67 mil 348 millones en 2010, lo que supera en 18 veces el presupuesto 
del año pasado. Este incremento debe ser analizado con mayor profundidad, tanto por su magnitud como por su 
significado en las finanzas públicas”. Los diferimientos en el ISR empresarial seguirán creciendo porque en el 
presente año alcanzaron 69 mil 94 millones, y en 2011 se prevé que esa cifra llegue a 74 mil 168 millones. 

Mientras los créditos fiscales en el impuesto empresarial a tasa única (IETU) mantendrán la vertiente ascendente, 
al pasar de 38 mil 994 millones de pesos –en 2010– a 42 mil 45 millones en 2011, los estímulos fiscales se 
contabilizarán en 7 mil 993 millones. 

Los estímulos a los proyectos de la cinematografía nacional se mantendrán en 500 millones de pesos, mientras las 
facilidades administrativas a empresarios en el ISR alcanzarán 12 mil 938 millones. En este rubro el sector 
beneficiado es el autotransporte terrestre de carga. 
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Muchas, creadas para cubrir cuotas políticas; el exceso entorpece el trabajo legislativo 

Hay demasiadas comisiones en el Senado: coordinadores; ven 
muy difícil reducirlas 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 13 

El elevado número de comisiones ordinarias y especiales en el Senado, muchas creadas sólo para cubrir cuotas 
políticas entre bancadas, complica el trabajo en esa cámara del Congreso, y pese a que la mayoría de 
coordinadores coincide en que deben ser menos, porque 77 son demasiadas para 128 legisladores, no hay voluntad 
para hacerlo. “Veo muy difícil que a algún senador en este momento se le diga: ‘la comisión que presides 
desaparece’. Es algo complicado de procesar”, comentó el coordinador de los senadores panistas, José González 
Morfín. Son comisiones virtuales, según definió el perredista Arturo Núñez, ya que sesionan poco por las 
dificultades para reunir el quórum y los dictámenes se elaboran y se pasan luego a la firma de todos sus 
integrantes. 

Es un problema añejo, pero fue muy evidente durante las recientes comparecencias de funcionarios para la glosa 
del Informe presidencial, ya que al habitual ausentismo de senadores se sumó que debían estar al mismo tiempo 
en dos o tres reuniones. El caso extremo se dio durante la comparecencia del director general de Conacyt, Juan 
Carlos Romero Hicks, quien debió esperar más de una hora para reunirse al final con dos senadores, sólo uno de 
ellos integrante de la Comisión de Ciencia y Tecnología, que cuenta con cuatro legisladores, ya que es una de las 
más pequeñas. En cambio, las de Puntos Constitucionales, Relaciones Exteriores, Seguridad Pública, Educación, 
Gobernación, Justicia, Hacienda, Agricultura y Energía, que son el soporte de las labores legislativas, tienen 15 
miembros cada una. Fue una falta de respeto al director de Conacyt y desafortunadamente no es la excepción, 
comentó el coordinador del PT, Ricardo Monreal.Es necesario, agregó, bajar el número de comisiones (son 59 
ordinarias y 18 bicamarales y especiales). Con el planteamiento coincidieron el priísta Francisco Arroyo y el 
perredista Ñúñez. 

Los cambios tendrán que esperar 

González Morfín dijo que está convencido de que se deben llevar a cabo ajustes, ya que con 128 senadores, por 
ningún motivo debería haber más de 24 comisiones. Sin embargo, resaltó, los cambios tendrán que entrar en vigor 
en futuras legislaturas, porque en los grupos parlamentarios representaría un problema pretender llevarlos a cabo 
ahora. El vicepresidente de la mesa directiva del Senado, el priísta Francisco Arroyo Vieyra, consideró que pese a 
la reticencia natural de los compañeros que presiden comisiones, es necesario un reajuste, porque ya no alcanza el 
número de legisladores para integrarlas. De las 59 ordinarias, 22 funcionan con tres o cuatro senadores. El caso 
extremo es el de las comisiones de Población y de Reglamento y Prácticas Parlamentarias, con sólo dos 
legisladores cada una. 

Arroyo Vieyra consideró que la de Población debe fusionarse con la de Asuntos Migratorios. Se podrían integrar en 
una sola las de Medio Ambiente y Cambio Climático, planteó a su vez el coordinador pevemista, Arturo Escobar y 
Vega.  
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Todos están conscientes de que hay que fusionar las ocho de Relaciones Exteriores, una de ellas, la que atiende a 
África, cuenta con tres miembros, ya que fue creada en esta legislatura para que la presidiera el PRD. El 
coordinador de los perredistas, Carlos Navarrete, reconoció que las comisiones han crecido mucho en razón de los 
equilibrios políticos. Es problemático, recalcó, porque hay senadores que están en cuatro comisiones ordinarias y 
dos especiales y salen de una reunión para entrar a otra. 

Sin embargo, recientemente se crearon dos más: la de Participación Ciudadana y la de Protección Civil, para que 
las presidieran dos senadores de Convergencia. El PAN preside 24 comisiones, el PRI 15, el PRD 13, tres el Partido 
Verde, dos el PT y dos Convergencia. Vicepresidente del Senado, Arturo Núñez recordó que hace años hubo un 
esfuerzo para disminuir el número de comisiones en el Congreso, e incluso en 1989 se reformó la Ley Orgánica de 
la Cámara de Diputados con ese fin, pero luego hubo otras modificaciones para que cada quien tuviera su 
comisión. Recordó una frase del entonces diputado Fidel Herrera: presidir una comisión da estatus y Stratus, en 
alusión a la marca de autos que entonces se daba en San Lázaro a los presidentes de esos órganos de trabajo. 

 

 

 

Blake: usó Calderón su libertad de expresión en dicho sobre 
AMLO 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 8 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, defendió que el presidente Felipe Calderón haya señalado en 
días pasados que Andrés Manuel López Obrador es un peligro para México, ya que, aseguró, lo dijo durante una 
entrevista y en uso de su libertad de expresión. Antes de la inauguración del Festival Olímpico Bicentenario, el 
funcionario resaltó que esto no debería ser un tema de debate porque, en todo caso, el perredista siempre ha dicho 
muchas cosas y este país tiene que seguir avanzando, acordando, construyendo definiciones con todos los actores 
políticos. Rechazó cualquier posibilidad de que Calderón tuviera que presentar disculpas al tabasqueño. Agregó 
que en este tema ya se dijo lo que correspondía. No hay que tener la piel tan sensible. 
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Representan una franja de opacidad del 4.3% del PIB, acusa el diputado Lerdo de Tejada 

Miente el Ejecutivo al Congreso sobre las cifras de los 
beneficios fiscales especiales 

En una iniciativa, legisladores exigen a Hacienda transparentar el manejo de estos indicadores 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 8 

El gobierno federal está jugando de manera mentirosa con la información que envía al Congreso en materia de 
deducción y consolidación, afirmó el diputado Sebastián Lerdo de Tejada, presidente de la Comisión Especial de 
Gastos Fiscales. 

Recordó que la administración calderonista informó a la Cámara de Diputados que el monto de los gastos fiscales 
(beneficios fiscales) sobrepasaba los 500 mil millones de pesos, ahora nos dicen que no saben y vienen con una 
serie de justificaciones para mantener una franja brutal de opacidad en el manejo discrecional del Ejecutivo.   

El legislador priísta refirió que la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en su capítulo octavo, obliga 
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a enviar anualmente al Congreso los indicadores de 
beneficio social de los tratamientos fiscales especiales. Y a la fecha, la Cámara de Diputados no tiene un solo 
mecanismo de evaluación objetivo de esas dispensas, que consisten en tasas diferenciadas o apoyos específicos 
para un sector, una industria o una franja de la población en particular. 

La mayor cantidad de recursos que se dejan de recaudar por gastos fiscales están en la tasa cero de IVA a 
medicinas y alimentos, en el crédito al salario, y la decisión de que los trabajadores que ganan hasta cinco salarios 
mínimos no paguen impuesto sobre la renta. 

Pero hay otros sectores que se benefician de los tratamientos fiscales especiales: en el sector agropecuario hay 
deducción total en la compra de tractores, maquinaria, instrumentos para el campo; en el rubro de los 
transportistas, éstos nos han dicho que están de acuerdo en discutir el tratamiento de los gastos fiscales especiales, 
pero nos han pedido que el Congreso les ayude a regularizar el transporte pirata. 

Al preguntarle el fondo del debate en tan importante tema, expone que más allá de la subjetividad que el Congreso 
pudiera tener para ubicar qué tratamientos fiscales especiales se dejan de otorgar, “lo que necesitamos antes son 
los indicadores concretos, no los tenemos, ni discutimos en el año sobre eso, todos decimos que no es posible que 
4.3 por ciento del producto interno bruto (PIB) se deje de recaudar por los tratamientos fiscales especiales, pero 
caemos en las subjetividades, por eso queremos blindar las opiniones particulares. Si logramos que esto prospere 
se va a modificar el debate del presupuesto anual porque el Congreso estará obligado a evaluar esos indicadores y 
a tomar una decisión sobre si los mantiene o no, o si se incorporan algunos nuevos, porque están jugando de 
manera mentirosa con la información que nos mandan, por eso es necesario transparentar y darle parámetros 
específicos. 
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–¿Qué va a hacer el Congreso para que el Ejecutivo cumpla esta demanda? 

–Vamos a impulsar este dictamen que está pendiente en la Comisión de Hacienda; en la Ley de Ingresos 2011, 
donde viene la referencia al presupuesto de gastos fiscales, agregaremos una redacción que evidencia la obligación 
de Hacienda para mandarnos los indicadores. 

Les mete ruido que la iniciativa haya incluido la aprobación anual y la generación de indicadores, que es el tema de 
fondo. Queremos que el gobierno asuma su responsabilidad. Cuando se empiezan a hacer preguntas concretas en 
la materia, se habla de mucho dinero y de una omisión total y brutal en término de reportes al Congreso. Los 
indicadores que el legislador demanda son: generación de empleo, derrama económica, regionalización, beneficio 
específico, cinco salarios mínimos está bien o es necesario que sean siete. “Son obviedades que el Congreso ha 
renunciado a debatir. Hay una iniciativa que pretende gravar los alimentos chatarra y las medicinas milagro, y se 
está dispuesto a dar ese debate, pero se necesitan indicadores para saber que son esos artículos para dar un debate 
de fondo y no de percepciones”. 

La postura de la administración federal, adujo Lerdo de Tejada, es la de esconder la información y “exigimos que 
el Ejecutivo haga su parte y envíe indicadores reales. El año pasado, en el documento que nos enviaron con la 
estimación de lo que se deja de recaudar pusieron la cifra precisa de 502 mil millones de pesos; como presentamos 
la iniciativa para exigir indicadores, ahora nos la contestan con argumentos como estos: ‘no se puede agregar, es 
una tímida aproximación’; es una falta de respeto al Congreso que envíen una texto de esa naturaleza, 
evidentemente tienen visos de opacidad brutal, y lo que queremos es invertir la discusión”, enfatizó. 

 

Responsabiliza al PRI si no se logran las reformas legales necesarias para ello 

Convoca AMLO a legisladores a crear empresa que recontrate a 
electricistas 
ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 5 

El Oro, Méx., 9 de octubre. Andrés Manuel López Obrador convocó a los legisladores afines al movimiento 
nacional en defensa del petróleo, la economía popular y la soberanía nacional a impulsar una reforma legal que 
permita la creación de una empresa que restituya el empleo y las prestaciones que perdieron los electricistas con la 
liquidación de Luz y Fuerza del Centro (LFC). Al cumplirse un año del despido de 44 mil trabajadores del 
Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) por la desaparición de LFC, envió una carta a sus integrantes en activo 
y jubilados, en la que expresó el más decidido apoyo a la lucha por lograr su reinstalación y el respeto pleno de sus 
derechos laborales, e informarles de la medida solicitada a los legisladores.  

Además, emplazó al PRI a definirse sobre el caso: ya dejen de lado la simulación, la hipocresía, dijo en su discurso 
ante simpatizantes de este municipio. 
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Al comenzar el recorrido por los municipios de El Oro, San José del Rincón, San Felipe del Progreso, 
Temascalcingo y Atlacomulco, como parte de la gira por la lealtad que realiza en la entidad, López Obrador dio a 
conocer que ya solicitó al coordinador de los diputados federales del PRD, Alejandro Encinas, y a otros 
legisladores que apoyen la iniciativa. 

Indicó que si los del PRI se suman, se logrará el propósito de construir una nueva empresa para recontratar y 
garantizar los derechos laborales de todos los electricistas del SME desempleados. 

En la carta, que envió por conducto del secretario del trabajo del gobierno legítimo de México, Jesús Martín del 
Campo, y del ex secretario del Exterior del SME, José Antonio Almazán, al dirigente de los electricistas, Martín 
Esparza, y a los trabajadores, subrayó que fue injusta y arbitraria la decisión del espurio Felipe Calderón de 
quitarles la fuente de trabajo para continuar la privatización de la industria eléctrica nacional y seguir haciendo 
grandes negocios privados a costa del patrimonio de los mexicanos. 

Advirtió que en esta fase de la lucha deben tener presente que de no lograrse el propósito de crear una nueva 
empresa, por no contar con mayoría en la Cámara de Diputados y en el Senado, será porque los legisladores del 
PRI y sus jefes no han tenido la voluntad de ayudarles realmente. De todas formas, indicó, quiero hacer el 
compromiso de seguir apoyándolos de manera incondicional y que, de triunfar en las elecciones presidenciales de 
2012, todos serán recontratados y será restablecida la empresa pública LFC. Cumpliremos este compromiso por 
razones de elemental justicia y porque un gobierno verdaderamente democrático tendrá que velar por los derechos 
de los trabajadores y por el interés público. 

Así que ese gobierno, agregó, tendrá que dar marcha atrás a la privatización de la industria eléctrica, revocando 
concesiones y contratos que han sido entregados mediante la corrupción, en beneficio de particulares, nacionales y 
extranjeros, y que atentan contra el patrimonio nacional y el orden constitucional. Finalmente, López Obrador 
manifestó a los integrantes del SME: estoy conciente de que ha sido un año largo y doloroso para ustedes y sus 
familias, pero creo que no será en vano todo su esfuerzo y sacrificio. Les asiste la razón y más temprano que tarde 
vencerán. 
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Defenderá PRD el presupuesto 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 34 

Tras reunirse el pasado viernes con el secretario de Finanzas del gobierno capitalino, Armando López Cárdenas, la 
dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Distrito Federal acordó iniciar la semana 
entrante una campaña en defensa del presupuesto de la ciudad y en apoyo a la solicitud de 14 mil millones de 
pesos –incluido el techo de endeudamiento por 4 mil millones– que la administración local hizo a la Cámara de 
Diputados para financiar diversos proyectos en 2011. Manuel Oropeza, presidente del PRD capitalino, adelantó 
que el lunes se tendrán los detalles de la campaña que concluirá en noviembre con los foros Así gobierna la 
izquierda. Como parte de la campaña se planea una actividad conjunta con los diputados federales perredistas la 
semana próxima. En entrevista, Oropeza, quien organizó la Feria del Libro Alternativo en la Alameda Central, 
junto con la Brigada Cultural Para Leer en Libertad, que dirige el escritor Paco Ignacio Taibo II, comentó que la 
campaña se centrará en los logros de 13 años de gobiernos de izquierda en la ciudad. El viernes pasado, 
integrantes del secretariado estatal se reunieron con López Cárdenas, quien hizo una exposición general sobre el 
costo de la capitalidad, la situación de los recursos de la ciudad y de los proyectos de infraestructura hidráulica, 
transporte, educación, seguridad pública y protección civil, entre otros. 

 

Antonio Jiménez fue interceptado cuando regresaba a su casa tras laborar en el campo 

Asesinan a tiros al presidente municipal electo de Mártires de 
Tacubaya, Oaxaca 

Iba a asumir el cargo el 1º de enero de 2011, en un proceso donde lo acusaron de alterar urnas 

OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 33 

Oaxaca, Oax., 9 de octubre. El presidente municipal electo de Mártires de Tacubaya, región de la Costa, el priísta 
Antonio Jiménez Baños, fue asesinado a balazos en el paraje El Zapote, informó Víctor Alonso Altamirano, 
subprocurador regional de Justicia. La víctima iba a asumir el 1º de enero de 2011 el cargo de alcalde de ese 
municipio, de unos mil 200 habitantes, tras un cuestionado proceso en el que fue acusado por sus contendientes 
de alterar las urnas. Explicó el funcionario: “El edil terminó alrededor de las 18 horas su trabajo en el campo y 
cuando se disponía a regresar a su domicilio fue agredido a balazos. 

Testigos indicaron que el funcionario, de 47 años de edad, aparentemente fue abordado por su agresor para 
reclamarle una situación personal y enseguida disparó en su contra con una escopeta. Recibió un balazo en la 
cabeza y otro en el pecho. 
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El Ministerio Público ha recibido la declaración de los testigos y ya se cuenta con la media filiación del agresor. 
Jiménez era profesor y el pasado julio ganó por el Partido Revolucionario Institucional la presidencia municipal de 
Mártires de Tacubaya, localidad afromexicana ubicada a unos 580 kilómetros al oeste de la capital del estado. 
También en Oaxaca, el martes pasado fue secuestrado el diputado electo local panista Manuel Benítez Manzanares 
y su paradero se desconoce. Otro funcionario municipal, el secretario de San Juan Jaltepec, municipio de Santiago 
Yaveo, Eugenio Ángel Molina, y dos pobladores más fueron retenidos por unos 20 hombres armados 
supuestamente contratados por ganaderos de Santa María Yaveo, con quienes enfrentan un conflicto agrario. 

Carlos Beas Torres, coordinador de Programas de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo 
(Ucizoni), a la que pertenece la víctima, denunció que los pistoleros iban encabezados por Guillermo Bautista. 
Cuando comía en una fonda en la comunidad María Lombardo de Caso, Ángel Molina fue subido a empellones a 
una camioneta. También retuvieron a los pobladores Andrés Pacheco y Pedro Franco. Los tres fueron trasladados 
a Santa María Yaveo, donde algunos habitantes refirieron que son resguardados por hombres armados. 

San Juan Jaltepec se encuentra sitiado desde el 18 de marzo pasado por sujetos armados presuntamente 
contratados por los ganaderos de Santa María Yaveo, quienes han cortado la energía eléctrica y bloqueado el 
camino de acceso. Demandó al gobierno estatal intervenir por la liberación de los tres retenidos y dejar de apoyar 
a la banda de sicarios. La asamblea comunitaria de San Juan Jaltepec, advirtió, determinó ir a Santa María Yaveo 
a rescatar a sus compañeros en caso de no ser liberados. 

 

Cumple 15 años la movilización de ex braceros que reclaman su parte de $5 billones 

Nuestro dinero fue a dar a manos del demonio, el PRI y el PAN 

Lo que Fox tiene de grandote lo tiene de mentiroso; Calderón salió peor, dice Hilario Martínez 

SANJUANA MARTÍNEZ 
Especial para La Jornada 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 37 

Nos desnudaban. Luego nos rociaban con insecticida. Decían que era para quitarnos los piojos y las plagas. Luego 
nos empinaban, dizque para ver si teníamos almorranas. Un gringo nos daba culatazos con los mosquetones 
mientras estábamos en la fila. Nomás por gusto soltaba chicotazos. Nos daban una polveada de punta a cola.  Nos 
trataban como esclavos, narra Hilario Martínez Cortés, al recordar el sistema sanitario aplicado a los trabajadores 
mexicanos que iban a trabajar a Estados Unidos en los campos agrícolas hace 60 años, en el llamado Programa 
Bracero. Acudieron casi 5 millones de trabajadores, a quienes el gobierno mexicano, por conducto de la 
administración estadunidense, les quitó 10 por ciento de su salario durante más de 20 años. Un dinero que 
supuestamente se convertiría en ahorro y les sería entregado al volver a México. La deuda, unos 5 billones de 
pesos, nunca fue pagada y hoy día los ex braceros siguen exigiendo lo que legítimamente les pertenece, mientras el 
gobierno de Felipe Calderón se niega a reconocer el adeudo histórico y les da largas para devolverles su dinero. 
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Han sido 15 años de lucha con pocos resultados. Los ex braceros dicen que no tienen nada que celebrar, pero el 29 
de septiembre se conmemoró el Día Internacional del Bracero y, como cada semana, Hilario y otros 200 
compañeros de lucha se han concentrado en la Plaza la Purísima de Monterrey para avanzar en los trámites de la 
demanda interpuesta contra el gobierno mexicano: Es una injusticia lo que han hecho con nosotros. No tiene 
nombre. Ese dinero es sagrado. Desafortunadamente fue a dar a las manos del demonio: el gobierno del PRI y 
ahora del PAN. Ellos se lo han ido gastando malamente, dice Hilario Martínez, de 79 años, a La Jornada. 

Está sentado en una banca. La mañana es soleada. Apenas una ligera brisa llega desde la fuente. Hilario viste 
pantalón gris y camisa blanca. En sus manos se observan callosidades de años de trabajo. Cuenta que aprendió a 
trabajar la tierra a la edad de seis años en su natal General Cepeda, Coahuila. Su familia era aparcera y muy pobre. 
Por cada cuatro costales de cosecha temporal, uno era para el dueño de la tierra: “Sembraba maíz y frijol. 
[Andaba] descalzo. Éramos muy pobres: seis hombres y dos mujeres. Era el coyotito. Quedé huérfano con cuatro 
años, así que tuve que aprender en la labor. Me dejaron hacer la primaria, y aunque me dieron una beca para 
seguir estudiando, mi hermano se negó porque tenía que ayudar a la familia. Así fue como aprendí esto del campo. 
El dueño nos prestaba la tierra a la cuarta”. 

Separaba la semilla de maíz macho y hembra. El macho era la mejor y aguantaba un año almacenada. Aprendió a 
usar el azadón, el machete, la rozadera, la escrepa, el alfanje y los arados de timón. Trabajar la tierra implica 
sacrificio y de eso sabe mucho Hilario: Si llovía había, si no, hambre. 

A los 14 años, su hermano mayor le dio a elegir: Quieres la fragua o la sastrería. Hilario analizó las opciones. 
Recordó en ese momento los chispazos de lumbre que saltaban al golpear los fierros. Y fue testigo de cómo el 
forjador de metales a pesar del perchero andaba siempre quemado en distintas partes del cuerpo: “Pos elegí la 
sastrería. Me enseñó Raúl a cambio de estar trabajando con él un año sin paga. Allí empecé planchando, poniendo 
botones y luego terminé haciendo tres pantalones al día. Un peso por pantalón”. 

Recorrió distintas ciudades del norte de la República como pantalonero. No le faltaba. Trabajaba por temporadas 
y luego volvía a su casa, donde lo esperaba su esposa y sus tres hijos. Un día, sus vecinos lo nombraron secretario 
general de no asalariados de la CNOP. Y en 1955 le llegó la oferta de irse a trabajar como bracero: Nos pagaban 50 
centavos la hora. Andábamos empinados de sol a sol. Nos enderezábamos sólo para pesar. Algunos iban y se 
dormían con zapatos de lo cansado que acababan. Nos ponían a 300, 500 u 800 trabajadores en galeras de lámina 
con camas de costales en el suelo. Muy duro. 

De 1955 a 1964 fue 12 veces a trabajar en los campos de Estados Unidos. Recorrió la franja del río Bravo del lado 
texano: Hidalgo, Dona, Álamo y La Mesa. Luego fue a San Luis Misuri; Denver, Colorado, y Modesto, California. 
Pizcó algodón, uva, alcachofa, pepino: Había que trabajar muy duro para ganarse la tortilla. ¿Qué saben los 
funcionarios de trabajar? Son unos abusones, miserables, mezquinos. Otras personas ya se hubieran quitado el 
sombrero, la guaripa o el rebozo frente a nosotros. Estos del gobierno son un atajo de sinvergüenzas. ¿Cómo es 
posible que aún no sean capaces de regresarnos lo que es de nosotros? Nos robaron. Y nos fuimos con la finta 
creyendo que con Vicente Fox sería distinto. Pero lo que tiene de grandote lo tiene de mentiroso. Y Calderón salió 
peor. Desde que tengo luz de conocimiento no he visto un candidato que vaya al poder sin que no prometa sacar a 
la gente de su pobreza. Veo con tristeza y amargura al cumplir 80 años que mi país está más hundido. ¿Dónde está 
la ayuda? ¿Dónde el progreso? ¿Dónde el apoyo para salir de pobres? Los pobres seguimos siendo pobres y somos 
los más arruinados. 
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Sin papeles 

El año pasado el gobierno decretó pagar 38 mil pesos a los ex braceros en entregas de 4 mil pesos durante 10 años. 
Pero la mayoría de los trabajadores migratorios de esa época son ancianos y algunos han fallecido. La decisión no 
gustó nada. La lucha ha continuado. El pasado 10 de septiembre finalmente la Cámara de Diputados aprobó 
reformas a la Ley del Fideicomiso de Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos para que el 
gobierno federal les liquide su dinero en un solo pago. 

Lucio Trujillo Cisneros de 73 años dice no haber recibido ni los primeros 4 mil pesos por carecer de 
documentación como muchos otros: Me robaron todos los papeles en Michoacán, comenta sentado en la oficina 
donde el representante legal y activista social Ignacio Zapata atiende el asunto de los ex braceros. Di los datos para 
que me den lo mío. Sufrí un infarto, luego me quiso dar una embolia. Y ya no pude seguir con los trámites. Ando 
con bastón, pero, en cuanto puedo levantarme, aquí estoy. 

Nacido en San Pedro de las Colonias, Coahuila, recuerda que fue cuatro veces a trabajar al vecino país. De 1959 a 
1963: “Dormíamos en una barraca 3 mil trabajadores. Había 110 estufas para cocinar. No se podía dormir. Además 
los más largos nos robaban el mandado. Y un grupo de 30 le hablamos al troquero para que nos sacara. Nos llevó a 
un canalón. Y había mucho zancudo. Duramos ocho días a la intemperie. Le hablamos al troquero para que mejor 
nos devolviera. Le estábamos dando de comer a los zancudos, nosotros mal comidos con hambre, y trabajados. 
¿Qué nos van a dejar? Luego nos llevó a un ranchito abandonado con agua y luz. Fue muy diferente, aunque igual 
de duro”. 

A Lucio, padre de siete hijos, se le quedó grabada la forma en que los recibieron: Nos dejaban embozados pero 
desnudos para rociarnos insecticida. Iba uno con miedo. Había mirones, pero mejor no los veía. Cuenta que 
trabajaban 12 horas, incluso más, y aprovechaban la pizca de sol a sol: “Trabajábamos demasiado. ¿Que si había 
diversión? Pues eso siempre había, con o sin dinero. Ya se imaginará. Íbamos de gira artística adonde había más 
bullicio. Con muchachas. Soy hombre ¿verdad? Aunque tengo que decir que el tiempo que estuve allá nunca me 
metí con una mujer. Le fui fiel a mi esposa. Cuando menos en ese tiempo. Es que allá las mujeres son diferentes a 
las nuestras. Ellas luego luego te echan la ley… mejor no”. Cuando ya no pasó para el otro lado don Luis dice que 
se dedicó a la agricultura. Hace 20 años que llegó a Monterrey y consiguió un trabajo de velador y actualmente 
recibe una pensión: Tengo una pensión de 2 mil pesos. Pago 300 de gas, 400 de teléfono, 200 de agua y otro tanto 
de luz. Eso no da ni para comer. 

Aliens mexicanos 

Román Olivares Hernández tenía 23 años cuando se sumó al Programa Bracero. Era 5 de mayo de 1958. Muestra 
su mica que lo acredita: “Alien Laborer’s Identification”. Recuerda cómo a él y a otros los llevaron en tren de carga 
hasta Parras, Coahuila. Sacaba 150 dólares a la semana, pero encontró otra actividad: Lavaba la ropa de mis 
compañeros; a dólar la prenda. Y así sacaba otros 100 dólares. Lo ahorré todo durante nueve meses. Luego volví a 
Monterrey y me compré mi terrenito. Es la casa donde ahora vivo. Al volver, estudió técnico electricista; se casó a 
los 30 años y tiene ocho hijos y siete nietos. Sus manos, arrugadas y visiblemente maltratadas, muestran a sus 75 
años a un hombre que ha trabajado intensamente: Empezábamos en la madrugada y hasta la seis de la tarde. 
Andábamos agachados quitando la hierba alrededor del pepino. Ahorraba todo. Había algunos jugando a la baraja 
y a los dados. Yo no. Iba a lo que iba. Dormíamos 300 en la misma barraca. Ganábamos bien y nos quitaban ese 10 
por ciento. 
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Indignado por el robo que sufrieron Román advierte que no desistirá en su cometido de recuperar lo que le 
corresponde: El dinero lo mandaron y el gobierno del PRI se lo robó. Ese tal Miguel Alemán. Creían que no íbamos 
a reclamar. Claro que sí. Nos vamos a conformar. ¿Cómo nos van a pagar en abonos? Eso está mal. Nos tienen que 
pagar. ¿Que no hay dinero? ¡Cómo chingaos no! ¡Sí, señor! Nos tienen que dar lo nuestro. El representante legal 
Ignacio Zapata, de la Coordinadora Nacional para la Defensa de los ex Braceros, estuvo estos días en el Congreso 
de la Unión en la votación que determinó el pago total a estos trabajadores. Comenta que hay 172 mil personas 
inscritas. Y les pagarán en abril de 2011 y lograron que se abriera otra inscripción. En 2006 llegaron 40 mil y en 
2009 fueron 170 mil y esperan que el próximo año lo hagan otros 50 mil: De los más de 4 millones que eran 
ahorita hemos logrado 220 mil personas que reciban los 38 mil pesos. Pero vamos a intentar 250 mil. 

Los ex braceros y sus dirigentes temen que el gobierno esta vez tampoco cumpla, porque dependerá de los fondos 
que apruebe el Congreso. El fideicomiso número 2106 tiene 300 millones de pesos: Esperamos que en 2011 
aprueben 700 o mil millones [...]. Aunque sus viudas e hijos pueden reclamar el dinero, el papeleo es difícil que lo 
puedan cumplir. Zapata es ejemplo del activista comprometido con los más desfavorecidos. Lleva ocho años 
luchando por el reconocimiento de los derechos de los ex braceros y considera que a cada uno le deberían haber 
pagado según cálculos un millón 200 mil pesos: Han recibido un trato injusto. Debieron recibir su dinero en 1964. 
Y siguen esperando después de 46 años. Lamentablemente muchos han fallecido sin recibir los 38 mil pesos. Una 
limosna, como ellos la han denominado. 

 

 

 

Pese a avances, mujeres ganan 30% menos 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Domingo 10 de octubre de 2010, p. 18 

En México las mujeres que trabajan perciben en promedio salarios 30 por ciento inferiores a los que reciben 
hombres en el desempeño de labores iguales y una de cada tres de quienes se insertan al ámbito laboral lo hacen 
en el área informal, aseguró Martha Heredia Figueroa, vicepresidenta de Equidad y Género de la Unión Nacional 
de Trabajadores (UNT). 

En la inauguración del tercer Encuentro Nacional de Mujeres Sindicalistas, organizado por la UNT, la Alianza de 
Tranviarios de México y el Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (Cilas), las participantes en el foro 
criticaron también que la reforma laboral del gobierno federal sea promovida por éste como un elemento que 
contribuye a la equidad de género en el rubro laboral. 

De perspectiva de género no tiene nada; el hecho de que esa propuesta diga que no se aplicarán pruebas de 
embarazo y que no habrá acoso sexual laboral no indica nada. Que nos digan cómo van a instrumentar la 
erradicación de esas prácticas. Esto sólo está como enunciado, nos quieren vender esa propuesta pero eso es sólo 
el gancho, comentó Heredia. 
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El Despertar 

Los motivos de Felipe 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

¿Qué quiso decir Calderón en el último ataque a AMLO? ¿Para qué quiso decirlo? Usar la palabra del poder en 
forma irresponsable refleja la baja calidad del líder. No queda claro si Calderón sigue con la idea de que Andrés es 
un peligro para México. Cuando el entrevistador se lo pregunta, contesta: “pues ojalá y no… no se, ojalá”, lo que sí 
confirmó fue que la campaña de rencor y de odio antes y después de las elecciones hizo un daño terrible a México. 
Aquí no sabe uno si se refiere a la de Andrés o a la propia. 

Era fácil predecir los efectos. Andrés Manuel pudo contestarle, sin despeinarse, que mejor haría en pedirle perdón 
al pueblo por su desastroso desempeño, incluso mostrarse generoso, a pesar de los 30 mil muertos provocados por 
ineptitud no se atrevería a llamar a Calderón peligro para México. La defensa del PAN nula. Creel lo critica en 
forma sesgada y Manuel Espino en forma abierta y dura. Incluso revela que como presidente del partido se opuso 
a la guerra sucia contra Andrés. El PRI aprovechó para tundir a Felipe. La dirigencia del PRD suspendió la guerra 
de declaraciones contra Andrés y salió a defenderlo. Con excepción de los plumíferos, los opinadores se inclinaron 
a condenarlo. 

Y aquí vienen las interpretaciones. Supongamos que Felipe jugó una carambola para: 1) Quitarse de encima las 
alianzas con el PRD y favorecer al PRI. 2) Favorecer a Andrés Manuel para dañar al PRI. 3) Contestar los 
problemas internos del PAN. 4) Demostrar a Estados Unidos que es duro. 5) Darle gusto a Molinar Horcasitas. 6) 
Desviar la atención sin otro propósito que desviar la atención. 

Una explicación sencilla: el Cisen le ha informado que crece el potencial de Andrés Manuel. Que tiene cada vez 
más partidarios. Que ahora la gente piensa que el verdadero peligro para México son Calderón y los panistas. ¿Y 
un desahogo? Un hombre de mentalidad culpígena debe vivir atormentado, sabe que hizo trampa para ganar las 
elecciones. Quizá tiene pesadillas: se ve monarca con ropa de armiño y ve a Elba Esther que quiere coronarlo. Los 
historiadores sicoanalistas del futuro tendrán la última palabra. 

¿Por qué no aceptar que fue un dislate, quizás producto de un estado momentáneo e inducido de confusión? Lean 
cómo se contradice: cómo cantinflea, cómo se olvida de la frase haiga sido como haiga sido, el lema de su sexenio, 
cómo se queja de las mentadas en los twitters. No soy de los que propalan que Calderón tiene problemas con el 
alcohol. Pero pienso que pudo haber tenido un episodio, aislado si se quiere, pero inoportuno. Yo los he tenido 
¿quién no? Y en esa instancia uno dice bravatas, saca los trapos sucios. Concedamos el beneficio de la duda a 
Calderón. Y ya que su equipo está intentando controlar los daños y opacar la cuestión corramos un velo de pudor 
al incidente. 

joseaorpin@hotmail.com 
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A la mitad del foro 

Divagaciones de un gato con los pies de trapo y los ojos al revés... 

LEÓN GARCÍA SOLER 

La izquierda responde a movimientos centrífugos. Sin proyecto firme, sin un programa que responda a la realidad 
y a sus horizontes utópicos, la izquierda se fragmenta, se diluye en luces fantasmales y evanescentes: juego de 
abalorios sin nada que mantenga los cristales en el molde que le permitiría retomar forma y concentrar los anhelos 
de victoria en accionar concreto, en la persecución y consecución del poder. Del poder político que hace posible el 
poder social; la izquierda misma. 

Entre nosotros vino y sentó sus reales en el momento estelar de la generación de la Reforma. El Voto particular de 
Ponciano Arriaga es punto de arranque de lo que Jesús Reyes Heroles supo distinguir y definir como el hilo 
conductor del liberalismo social mexicano. No es poca cosa. Aunque el salinismo buscara ahí el aval a su abandono 
del Estado rector de la economía, al aproximarse el desplome del sistema político instituido por la Revolución, en 
trance de dar el vuelco al centralismo para ser capaz de constituir al Estado mexicano moderno. Otras rutas hubo. 
Y ahí siguen. Río Blanco, Cananea, el reparto agrario, la expropiación petrolera; las marchas de Nueva Rosita, de 
los ixtleros y candelilleros; las movilizaciones magisteriales de Otón Salazar; y las matanzas del eterno retorno, de 
la persistencia del antiguo régimen. 

En estos tiempos de efemérides, de atentos llamados a la memoria sin rencores y al revisionismo histórico que 
pueda paladear el conservadurismo que llegó al poder después de más de siglo y medio de haber sido derrotado 
por los hombres de Juan Álvarez, la izquierda ha retomado el 2 de octubre y así lavado la cara del peladaje. Lo de 
1968 fue formidable estallido generacional de mexicanos atrapados en el bimbalete de la revolución que degeneró 
en gobierno; agobiados por el autoritarismo y la fiereza del anticomunismo compartido por el PRI hegemónico y el 
PAN monopolista de la oposición que adornaba sus puertas con letreros de colores: ¡Cristianismo sí, comunismo 
no! Por una vez, no llegamos tarde a la cita. El 68 es patrimonio universal. La Primavera de Praga y mayo de París 
hermanaron el llamado a la libertad, fundieron en fuego fatuo a las izquierdas del Gulag y las derechas del fascio, 
de la falange, de Tlatelolco. 

Y en el año del bicentenario y del centenario, el 2 de octubre casi se le olvidó a las izquierdas herederas del cambio 
que acabó por venir de un desgajamiento del viejo tronco del PRI. Por lo visto, estamos destinados a poner en 
escena el 18 Brumario a cada paso, en cada vuelta a la noria, en los devaneos sonámbulos de la transición en 
presente continuo. En 1988, Cuauhtémoc Cárdenas supo sumar y pudo mantener el impulso del movimiento para 
convertirlo en partido político; no habría de repetir el ciclo trágico de otras rupturas de revolucionarios opositores, 
que eran derrotados, iban al ostracismo y volvían al seno del PNR-PRM-PRI en cuanto transcurría el sexenio. Era 
oposición ad hominem. En el mejor de los casos. Del 88 nació el PRD. Guste o no a los del caos anarquizante, la 
fusión se dio en torno al cardenismo. 

Con el vuelco finisecular llegó la alternancia. ¿Cómo ignorar el asesinato de Luis Donaldo Colosio y el destape de 
Ernesto Zedillo en voz del sonorense y a través de un video? Y las idas y venidas de Manuel Camacho. Y el 
amanecer de las fuerzas del subcomandante Marcos en San Cristóbal. Y las muertes que siguieron. Y los procesos 
putrefactos de Raúl Salinas.  
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Y el miedo de Ernesto Zedillo; la sana distancia de un partido al que nombró, al que impuso, seis dirigentes 
nacionales en seis años. Y el desplome de la economía. Ahí, sí, aunque Carlos Salinas lo ha documentado y no 
quita el dedo del renglón: se hundió el país, haya sido de quien haya sido el error de diciembre. 

La izquierda se refugió en las probetas de la democracia sin adjetivos y los partidos políticos sin objetivos. Los ojos 
al revés y las vueltas a la noria. Los dueños del dinero apostaron a los bárbaros del norte. Manuel Clouthier era 
energía pura de la burguesía rural del noroeste. Lo mismo pudo haber sido obregonista que agricultor y 
exportador en las tierras que se hicieron de riego con las obras hidráulicas de la Revolución. Pero su empuje animó 
a los del dinero a recrear al conservador de cepa, al ranchero abajeño, de los lares del Iturbide, de Lucas Alamán, 
de la cristiada, del sinarquismo. Hágase Vicente: Y Fox se hizo. Espino, su auxiliar de El Yunque, dice hoy que su 
jefe era incapaz de usar lenguaje vulgar y agresivo; que no es como Felipe Calderón, quien desde Los Pinos declara 
que Andrés Manuel López Obrador es un peligro para México. Va de nuevo. 

Cuando llegaron los payasos, Vicente Fox pateaba un dinosaurio verde de plástico en los mítines; y aseguraba al 
pueblo que iba a aplastar a las víboras prietas, a las tepocatas y otros bichos en los que encarnaba el priísmo de 
todos tan temido. Muy serio el abajeño. Pero atinó al cantarle al oído a las izquierdas dispersas, derrotadas y 
fracturadas por disputarse el control de los dineros públicos que fueron suyos al ganar puestos electorales (entre 
otros el Distrito Federal, nada menos) y en las prerrogativas de los partidos del pluralismo. Mefistófeles de 
mentiritas, Fox les repitió: Cuauhtémoc no puede derrotar al PRI; yo, Vicente, sí puedo. Y el voto útil fue la daga 
florentina. La izquierda hizo ganar a la derecha ignara de la incontinencia retórica y los negocios de la corrupción 
a la antigüita y las finanzas sin regulación alguna. 

Hace cuatro años culminó la campaña electoral bajo el lema de López Obrador es un peligro para México. Felipe 
Calderón hubo de rendir protesta en condiciones vergonzantes. López Obrador convocó a los suyos a ocupar el 
Paseo de la Reforma y la avenida Juárez. Se alzó un campamento, un auténtico vivac. Ahí estaban los cabales, 
convencidos de que le habían robado la elección a su candidato. El tabasqueño se declaró presidente legítimo, 
doña Rosario Ibarra le puso una banda tricolor al pecho. No hubo barricadas. Cuando se dio la orden de marcha, 
la multitud caminó rumbo a Chapultepec. Y López Obrador empezó la larga marcha, el recorrido más extenso y 
detallado que aspirante alguno haya hecho a lo largo de nuestra historia. 

El PAN de Calderón perdió en todas partes y en todas las elecciones habidas en sus años de padecer el fracaso 
económico y combatir sin tregua la guerra contra el crimen organizado. ¿Y la izquierda? Fracturada, dispersa, 
presa de ambiciones grandes de hombres pequeños, decidió orar en al altar del voto útil que llevó a la derecha al 
poder. Manuel Camacho maniobra a favor de Marcelo Ebrard y, fiel a su espejo diario, postula la alianza con el 
PAN de Calderón que efímeramente preside César Nava, para derrotar al PRI, para acabar con los cacicazgos de 
viejo o nuevo cuño, y hacer posible la democracia sin adjetivos y consolidar los partidos sin objetivos. Jesús Ortega 
y sus socios buscan ganancias de tahúres: La izquierda sola no puede ganar. Dan grima. 

El Paseo de la Reforma es sede del circo romano de la era del espectáculo. Al final de la fiesta erigirán de nuevo el 
falso Coloso que dejaron tirado el 15 de septiembre. 

Menos mal que Mario Vargas Llosa obtuvo el Premio Nobel de Literatura 2010. Y que el Colegio de México, la 
vieja Casa de España, cumplió 70 años. Hay que volver a leer La guerra del fin del mundo. Y Conversación en la 
catedral. ¿Cuándo se jodió México? 
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El desafío de López Obrador 
ARNALDO CÓRDOVA 

Andrés Manuel López Obrador, finalmente, se ha decidido a enfrentar a la dirección corrupta y logrera del PRD y, 
al mismo tiempo, al gobernador del estado de México, en su propio terreno, las tierras mexiquenses, donde tiene 
su base natural y en donde los chuchos del PRD y el PAN buscan reditar una más de sus alianzas, según ellos, para 
acabar con el caciquismo priísta. Las razones son múltiples y de peso: para nadie es un secreto que se trata de la 
entidad más poblada del país y de la que es originario el principal prospecto para la Presidencia de la República de 
la reacción y, en particular, del grupo oligárquico que detenta el poder en México; es un escenario privilegiado de 
la lucha por el poder y, en consecuencia, del futuro de nuestra nación. 

Al mismo tiempo, López Obrador consideró que había llegado la hora de empezar a hacer cuentas con los chuchos 
y sus adláteres de Alternativa Democrática Nacional, el grupo mafioso dominante en el PRD del estado de México 
y aliado de aquéllos. La primera cuestión que quiso dejar en claro es, justo, la razón por la cual una alianza con un 
partido derechista y reaccionario como el PAN es la abolición de los principios de acuerdo con los cuales se 
organizó el PRD y es una auténtica felonía, aparte de una estupidez, que se busque una alianza con ese partido 
cuando hace cuatro años, en alianza con el PRI, el sindicato de profesores de la Gordillo, la oligarquía que domina 
la vida económica, política y social de México y la misma Iglesia católica le robó a López Obrador el triunfo en las 
elecciones presidenciales y lo etiquetaron a él y a su movimiento electoral como un peligro para México. 

El Peje, finalmente, puso sus cartas sobre la mesa: si la actual dirigencia nacional perredista se empecina en ir a 
esta alianza absurda, entonces llamará a las bases perredistas en el Edomex a la rebelión en contra de esa traición 
a la izquierda y a su legado histórico. Porque eso es: una traición y una desvergüenza que Jesús Ortega se haga el 
tonto llamando a López Obrador a que se serene. Y lo es en múltiples sentidos de los que sólo algunos se pueden 
mencionar aquí. El PRD fue concebido desde el principio como un partido puesto al servicio del pueblo y de los 
ciudadanos que lo constituyen para alcanzar una verdadera democracia en México y acabar con la impunidad, la 
corrupción y el latrocinio y lograr la igualdad cada vez mayor de todos los mexicanos. Eso es la esencia del 
pensamiento de izquierda. 

Los chuchos no entienden de esas cosas. No les importan los principios a los que nunca se refieren. Camacho, su 
preceptor electoral, simplemente, no tiene principios, sólo objetivos simples de política logrera. Su idea 
motivadora, ajena a cualquier principio, es el aliancismo a ultranza. Aliarse con cualquiera, para alcanzar un 
objetivo. A los oportunistas lumpenizados que siguen a Ortega les vinieron de perlas sus sugerencias y las 
convirtieron en su bandera. Pero la suya no es sólo una traición a los principios, que no tienen, sino también a 
quien le deben su fortuna presente, López Obrador, cuyo ascenso les permitió a ellos hacerse de los órganos de 
dirección del partido y también de los puestos de representación popular. 

López Obrador no oculta nunca sus fines. Al contrario, busca siempre hacerlos lo más claros posible y esta vez no 
fue la excepción. Si los chuchos y sus aliados panistas se salen con la suya y comprometen al PRD en una 
malhadada alianza sin principios (y sólo con la mezquina finalidad de derrotar al PRI), él mismo se moverá por 
todo el Edomex, haciendo campaña a favor de una candidatura independiente y de izquierda. Candidatos no 
faltarán. Ya veremos que la izquierda mexiquense sabrá elegir a uno tras el cual vaya la gente que ha cobrado 
conciencia y que desea un cambio de verdad en esa entidad esquilmada y que es guarida tradicional de ladrones 
sin vergüenza ni patriotismo. 
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No todos los perredistas mexiquenses, ni mucho menos, se han dejado timar por las ilusiones camachistas y 
chuchistas. Ha sido impresionante contemplar los mítines de López Obrador por los municipios que ha visitado. 
Miles de ciudadanos asisten a ellos y, casi siempre, El Peje les pregunta si son perredistas. Todos ellos responden a 
coro que sí y prorrumpen en arengas a la unidad y a la independencia de principios de su partido. Hay quien dice 
que son sólo algunos seguidores de Higinio Martínez, ya antes presidente del Consejo Nacional del PRD que se ha 
pronunciado en contra de esa alianza y ha declarado su fidelidad a la izquierda. La verdad es que las bases 
perredistas, que Bautista, líder de ADN, cree controlar, están en su mayoría en contra de los planes de Ortega, de 
Camacho y de los panistas. Con ellos se hará la campaña de izquierda. 

Todo mundo tiene en mente la experiencia innovadora de Iztapalapa, cuando López Obrador se puso en 
movimiento en contra de la mafia de René Arce, en contra de una sucia maniobra del Tribunal Electoral Federal, 
de unas boletas que ya no se podían cambiar y en las que estaba inscrito el nombre de Clara Brugada, pero los 
votos no valdrían para ella sino para su contrincante del PRD y se tuvo que recurrir al registro del Partido del 
Trabajo y a su candidato para parar el golpe y ganar. A muchos no les parece lógico que en una delegación tan 
perredista como esa el triunfo haya sido del PT. Pues así fue y se debió a López Obrador. En Oaxaca, él se movió 
por los municipios indígenas con el senador Gabino Cué, futuro triunfador de las elecciones estatales. El triunfo de 
la coalición no fue del todo mérito de ella. 

Todavía se está esperando que alguien explique qué ganó el PRD con sus alianzas en Puebla y Sinaloa, estados en 
los que es insignificante. Se eligió a dos priístas por fuera del PRI. ¿Dónde está la ganancia? Ver al famoso Malova 
en la toma de posesión del priísta César Duarte en Chihuahua, en medio de macanas y armas de fuego, no creo que 
sea muy buen signo. ¿De verdad piensan Camacho, los chuchos y Ebrard que se acabaron los caciquismos en esos 
estados? 

Un cabeza hueca como Leo Zuckermann ha dicho que las coaliciones fueron exitosas y se pregunta si los que se 
oponen a las mismas dentro de la izquierda no están haciendo lujo de obcequedad y falta de sentido político. Yo 
preguntaría a cualquiera que piense del mismo modo: ¿en qué parte del mundo se ha visto que dos enemigos 
irreconciliables se vuelvan aliados y, menos todavía, amigos? Aquí el PAN está derrotado frente al PRI y los 
mismos panistas lo saben; Camacho ha jugado sobre esa cuerda y la está pulsando. Los panistas pueden ser todo 
lo tontos que se pueda uno imaginar, pero son también unos oportunistas desvergonzados. Claro que la propuesta 
les gustó y la aceptaron sin problemas. Camacho sería capaz de aliarse con cualquiera, hasta con el Diablo, lo ha 
dicho él mismo. Lo que nunca ha explicado es, aparte sus jueguitos de tablero, qué es lo que cree que gana en ello. 

López Obrador viene a dar al PRD su última oportunidad para refundarse de verdad y, si los perredistas no lo 
entienden, quiere decir que están perdidos. 
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¿Tiene futuro la socialdemocracia? 
IMMANUEL WALLERSTEIN 

El mes pasado, dos importantes sucesos marcaron el mundo de los partidos socialdemócratas. El 19 de 
septiembre, el partido sueco perdió duramente las elecciones. Recibió 30.9% del voto, su peor desempeño desde 
1914. Desde 1932, ha gobernado el país 80% del tiempo, y ésta es la primera vez que un partido de centroderecha 
gana la relección. Y para complicar el mal desempeño, un partido antinmigrante, de extrema derecha, entró al 
Parlamento sueco por primera vez. 

¿Por qué es esto tan dramático? En 1936, Marquis Childs escribió un libro famoso, titulado Sweden: The Middle 
Way. Childs presentaba Suecia bajo el régimen socialdemócrata como una virtuosa vía intermedia entre dos 
extremos representados por Estados Unidos y la Unión Soviética. Suecia era un país que efectivamente combinaba 
la redistribución igualitaria con la política interna democrática. Suecia ha sido, por lo menos desde los años 30, el 
modelo mundial de la socialdemocracia, su verdadera historia de éxito. Y así parecía mantenerse hasta hace poco. 
Ya no es el modelo mundial. 

Entretanto, el 25 de septiembre en Gran Bretaña Ed Miliband vino desde atrás para ganar el liderazgo del Partido 
Laborista. Con Tony Blair el Partido Laborista se había involucrado en la remodelación radical del partido con la 
consigna de “the New Labour” [el nuevo partido laborista]. Blair había argumentado que el partido también debía 
ser una vía intermedia –no una entre capitalismo y comunismo, sino entre lo que solía ser el programa 
socialdemócrata de nacionalización de los sectores clave de la economía y la dominación sin rienda del mercado. 
Ésta era una vía intermedia bastante diferente de aquélla de Suecia en los años 30 y después. 

Que el Partido Laborista eligiera a Ed Miliband por encima de su hermano mayor David Miliband, un socio clave 
de Tony Blair, se interpretó en Gran Bretaña y otras partes como un repudio a Blair y un retorno a un Partido 
Laborista más “socialdemócrata” (¿más sueco?). No obstante, pocos días más tarde, en su primer discurso en la 
conferencia laborista, Ed Miliban reafirmó una posición “centrista”. Y pese a que enlazó sus aseveraciones con 
alusiones a la importancia de lo “equitativo” y la “solidaridad”, dijo: “Debemos deshojar nuestro viejo pensamiento 
y erguirnos por quienes creen que hay algo más en la vida que lo que es rentable”. 

¿Qué nos dicen estas dos elecciones del futuro de la socialdemocracia? Convencionalmente (y lo más probable es 
que correctamente) a la socialdemocracia –como movimiento y como ideología– se le vincula con el 
“revisionismo” de Eduard Bernstein, en la Alemania de finales del siglo XIX. Bernstein argumentaba en esencia 
que, una vez obtenido el sufragio universal (que para él era el voto masculino), los “obreros” podían usar las 
elecciones para ganar cargos para su partido, el SocialDemócrata (SPD), hasta lograr el gobierno. Una vez que 
ganaran poder parlamentario, el SPD podría entonces “promulgar” el socialismo. Y como tal, concluía, hablar de 
insurrección como vía al poder era innecesario y de hecho una tontería. 

Lo que Bernstein definía como socialismo era poco claro en muchos aspectos, pero no obstante en el momento 
parecía incluir la nacionalización de los sectores clave de la economía. Desde entonces, la historia de la 
socialdemocracia como movimiento ha sido una de alejamientos lentos pero continuos de la política radical hacia 
una orientación más centrista. 
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Durante la Primera Guerra Mundial, los partidos repudiaron su internacionalismo teórico al alinearse en respaldo 
de sus gobiernos en 1914. Tras la Segunda Guerra Mundial, los partidos se aliaron con Estados Unidos en la 
guerra fría contra la Unión Soviética. Y en 1959, en su conferencia en Bad Godesburg, el SPD alemán repudió el 
marxismo por completo y oficialmente. Y declaró que “habiendo comenzado como un partido de clase obrera, el 
Partido Socialdemócrata se ha convertido en un partido del pueblo”. 

En ese entonces, lo que el SPD alemán y otros partidos socialdemócratas llegaron a reivindicar fue el compromiso 
social conocido como “Estado de bienestar”. La socialdemocracia tuvo bastante éxito en este objetivo en el periodo 
de la gran expansión de la economía-mundo en los años 50 y 60. Y en ese tiempo se mantuvo como “movimiento” 
en el sentido de que estos partidos impulsaban el respaldo activo y la lealtad de muchas personas en su país. 

Sin embargo, cuando la economía-mundo entró en su largo estancamiento a partir de los años 70, los partidos 
socialdemócratas comenzaron a ir más allá. Dejaron de lado el énfasis en el Estado de bienestar para volverse 
meros promotores de una versión más suave de la primacía del mercado. La ideología del “nuevo partido”, de 
Blair, no era sino esto. El partido sueco resistió el viraje más tiempo que los otros pero finalmente sucumbió. 

La consecuencia de esto, sin embargo, fue que la socialdemocracia dejó de ser un “movimiento” que podía 
convocar la lealtad y el respaldo de grandes número de personas. Se tornó una maquinaria electoral a la que le 
faltaba la pasión de antaño. 

Aunque la socialdemocracia no sea ya un movimiento, sigue siendo aún una preferencia cultural. Los votantes 
siguen queriendo los desvanecientes beneficios del Estado de bienestar. Protestan regularmente cuando pierden 
otro más de estos beneficios, lo cual ocurre con alguna periodicidad ahora. 

Finalmente, hay que decir algo de la entrada del partido antinmigrante de extrema derecha al Parlamento sueco. 
Los socialdemócratas nunca han sido muy fuertes en lo relacionado con los derechos de las minorías étnicas u 
“otras” –mucho menos acerca de los derechos de los inmigrantes. Los partidos socialdemócratas han tendido a ser 
partidos de la mayoría étnica de cada país, defendiendo su territorio contra otros trabajadores a los que veían 
como grupos que provocarían la reducción de salarios y empleos. La solidaridad y el internacionalismo eran 
consignas útiles cuando no había competencia a la vista. Suecia no enfrentó este asunto seriamente sino hasta 
hace poco. Y cuando lo hizo, un segmento de votantes socialdemócratas simplemente se corrió a la extrema 
derecha. 

¿Tiene futuro la socialdemocracia? Como preferencia cultural, sí; como movimiento, no. 

Traducción: Ramón Vera Herrera 

© Immanuel Wallerstein 
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La ciudad 
amarilla
Con esencia maya, 
los muros de los 
conventos y de las 
antiguas casonas 
brillan con luz 
propia en Izamal.
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Es Phelps el rey del festival
‘Casi nunca 

se enfermaba’
VILLA ALTA, Tlax.- “Quie-
ro un mundo de caramelo 
donde todo sepa mejor”, en-
tona Cristina, de 8 años.

Su mamá, Irma Mén-
dez, recuerda que la ni-
ña casi nunca se enfermaba, 
pero comenzó con un can-
sancio inusual.

“Empezó con vómitos y 
bronquitis. Tenía una tos co-
mo de ancianito que no se le 
quitaba”, indica.

En un hospital de Pue-
bla le diagnosticaron leuce-
mia linfoblástica.

“Preguntamos por qué 
se enfermó, pero los docto-
res nos preguntaban si era 
genético o si la habíamos 
expuesto a algunas sustan-
cias”, relata Irma, quien vive 
a 800 metros del río Atoyac.

Su esposo se fue a Esta-
dos Unidos para cubrir los 
mil 500 pesos semanales 
que les cuesta la atención de 
la niña en Veracruz.

Descargan tóxicos al Atoyac

Acaban
con río... 
¡y gente!

El ángEl

vargas
llosa

Un Nobel entre nosotros

Domingo

10 de Octubre  
del 2010
México, D.F. 

EstADos

Sin protección 
ante incendios 
Además de enfrentar 
el fuego, los bomberos 
de Cuernavaca también 
deben lidiar con la falta 
de equipo.
PágInA 18

El DF, desde 
las alturas
Disfruta la Ciudad  
desde otra perspectiva. Te 
presentamos una guía de 
los principales miradores.
d podcast

extras De hOy:

d Vincula estudio
contaminantes
con alta incidencia
de cáncer en la zona

Adriana Alatorre 
Enviada

VILLA ALTA, Tlaxcala.- Las des-
cargas residuales de sustancias 
tóxicas en el río Atoyac ya mata-
ron a la fauna y ahora enferman 
de cáncer a la población.

La presencia de desechos in-
dustriales en las aguas ha provo-
cado una alta incidencia de cán-
cer en comunidades de Tlaxcala 
y Puebla aledañas al río, concluye 
un estudio realizado por expertos 
de la UNAM, la UAM y el Institu-
to Nacional de Pediatría publica-
do en la edición de septiembre de 
la revista Mutagénesis de la Uni-
versidad de Oxford, Inglaterra.

Regina Montero, del Institu-
to de Investigaciones Biomédi-
cas de la UNAM y encargada de 
coordinar el estudio, asegura que 
hay una relación directa entre los 
tóxicos y las enfermedades.

“Se debe reconocer la respon-
sabilidad de las industrias locali-
zadas en el Corredor In-
dustrial Quetzalcóatl, ya 
que a través de sus des-
cargas se genera la con-
taminación de los ríos, (principal-
mente) el Atoyac, lo que tiene una 
relación directa con el aumento 
en las enfermedades”, indicó. 

Según el informe, entre los 
venenos cancerígenos hallados en 
el agua destacan cloruro de meti-
leno, cloroformo, tolueno e índigo, 
usados en la industria de las pin-
turas, adhesivos y cauchos.

Víctor Dávila, investigador 
del Instituto Nacional de Pedia-
tría, dijo que las personas que vi-
ven en las márgenes del río están 
directamente expuestas a olores y 
vapores de esas corrientes.

“Estos compuestos son vola-
tilizables. Eso quiere decir que, a 
temperatura ambiente, se evapo-
ran. Por su constitución química, 
son moléculas que pueden com-
binarse fácilmente y permanecer 
en el ambiente”, explicó.

Además, las sustancias pue-
den llegar al acuífero porque el 
río abastece pozos de agua.

Dávila detalló que, en 71 por 
ciento de las 126 personas anali-

zadas, encontraron mo-
dificación genética del 
ADN de al menos nueve 

formas diferentes, lo que provoca 
el desarrollo de cáncer.

“La integridad y función de 
las células están en el ADN. Ahí 
está la información para que la 
célula funcione adecuadamente. 
Los agentes químicos por los con-
taminantes ambientales alteran y 
modifican esa información, que 
conocemos como mutaciones. 

“Cuando eso pasa, la célula 
trata de reparar esas mutaciones, 
pero llega un punto en que (...) la 
célula ya no puede repararlas y 
pierde el control. Cuando eso su-
cede, se generan células igual de 
descontroladas, y esas células son 
cancerosas”, explicó Dávila.

Según la Asociación Mexi-
cana de Niños con Cáncer, en 
2008 se detectaron en Tlaxcala 
17 menores con este padecimien-
to, mientras que de enero a agos-
to de este año han sido 120, en su 
mayoría de Nativitas y Villa Alta, 
por donde cruza el río Atoyac.
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COPIAPÓ, Chile.- Los 33 mine-
ros atrapados desde hace más de 
dos meses en un yacimiento en el 
norte de Chile están muy cerca de 
volver a ver la luz del Sol.

Tuvieron que pasar 66 días 
desde el accidente en la mina San 
José para que una de las tres má-
quinas perforadoras utilizadas en 
el rescate llegara ayer a una gale-
ría donde se encuentran los tra-
bajadores, a 622 metros de pro-
fundidad.

La emoción y el júbilo estalla-
ron entre los familiares, que espe-
raban con impaciencia la noticia.

Por su parte, los profesionales 
a cargo de la excavación celebra-
ron con champaña y se fundieron 
en abrazos luego de romper fon-

EscEnArIo DE luJo. La exhibición del equipo de clavados fue una de las más lucidoras.

robó cámArA. Michael Phelps fue el más aplaudido.

Llegan a mineros;
inicia fase final

REFORMA / Staff

El hombre leyenda de la natación 
mundial, Michael Phelps, robó 
cámara en el Festival Olímpico 
Bicentenario.

Así como reinó en Beijing 
2008, el tritón estadounidense fue 
ayer el amo y señor en Paseo de 
la Reforma: a donde iba –alberca, 
mesa de autógrafos, cancha de 
basquetbol o de voleibol de playa–, 
ahí se arremolinaba la gente.

Por la mañana, el poseedor 
de 14 medallas de oro olímpicas 
y 38 récords mundiales fue reci-
bido en la alberca instalada al pie 
del Ángel de la Independencia 
por cientos de personas con gri-
tos de “¡Michael, Michael!”.

Impartió una clínica de 50 
minutos a pequeños nadadores 
que lo miraban embelesados.

Cuando el multimedallista se 
quitó la sudadera, los asistentes le 
lanzaron silbidos y piropos.

Pero se aventó al agua y ya só-
lo se vieron gotas porque la alber-
ca mide casi 3 metros de alto.

“¿Cómo es posible que no 
pensaran en eso? Se tomaron la 
molestia de hacer toda la instala-
ción, pero no se ve nada”, criticó 
José Vivanco, padre de familia.

Además, entre los asistentes 
generó molestia la decisión de la 
Conade de no dar a conocer el 
programa de eventos.

Las “damnificadas” del fe-
nómeno Phelps fueron Paola Es-
pinosa y Lorena Ochoa, quienes 
perdieron público.

Por la tarde, el campeón olím-
pico firmó autógrafos y participó 
en el evento “Desafío de Estre-
llas”, donde su equipo perdió en 
un rally deportivo ante el capita-
neado por Paola Espinosa. Hoy 
tendrá una segunda aparición.

“Me quedo con las caras lle-
nas de alegría de los niños y de to-
da la gente que estuvo aquí”, se-
ñaló Phelps al final de la jornada.

Su tarea se cumplió: la Bala 
de Baltimore dio en el blanco.

CIudAd 1, 4 y 5

do en el ducto, casi a las 8:00 ho-
ras locales.

En Santiago, el Presidente Se-
bastián Piñera celebró la noticia 
y dijo que, tras cumplir mañana 
una visita oficial a Ecuador, via-
jará a la mina para estar presente 
en el momento en el que los obre-
ros sean sacados.

En tanto, el Ministro de Mi-
nería, Laurence Golborne, preci-
só que, si bien esperan comenzar 
a sacar a los mineros el miércoles, 
los primeros pasos de este proce-
so iniciaron anoche con el ensan-
chamiento de la parte inferior del 
túnel perforado por medio de una 
explosión controlada llevada a ca-
bo por los propios trabajadores.

Se tiene contemplado un re-
forzamiento parcial del túnel, cu-
yo diámetro es de entre 66 y 70 
centímetros, por el que serán sa-
cados los mineros en una cápsu-
la construida especialmente pa-
ra el rescate.

Con información de agencias 
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Miguel Ángel Granados Chapa (15) • Isabel Turrent (16) 
Luis Rubio, Juan E. Pardinas (17) • Marco Antonio Flota (21)

d Familiares de los mineros 
festejaron el avance en el rescate.
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Aprueba PRD-Edomex hacer alianzas
Arturo Espinosa

TOLUCA.- El PRD del Estado 
de México dio ayer luz verde a 
la posibilidad de realizar alian-
zas para la elección de Goberna-
dor en 2011.

El Consejo Político Estatal 
avaló la medida, con la cual perre-
distas y panistas estarían formal-
mente en capacidad de aliarse.

“Estamos buscando la uni-
dad, y esta alianza no significa 
una obligatoriedad o por descar-
tado ir con el PAN. Vamos a reco-

rrer municipios para preguntarle 
a la militancia qué opina”, aclaró 
Luis Sánchez, el líder del sol az-
teca mexiquense.

El acuerdo al que llegaron los 
perredistas del Estado de Méxi-
co será enviado al Comité Ejecu-
tivo Nacional para que dé su vis-
to bueno.

El 3 de octubre, el Consejo 
Estatal del PAN también apro-
bó buscar una alianza rumbo a la 
elección de Gobernador.

Los partidos recurrieron a es-
ta medida luego de que la mayo-
ría priista en el Congreso esta-

tal aprobara la “ley Peña”, con la 
que reformaron el artículo 12 de 
la Constitución estatal para desa-
parecer la figura de candidatu-
ra común.

Respecto a la advertencia de 
Andrés Manuel López Obrador 
de que apoyaría a otro candidato 
en caso de que el PRD y el PAN 
fueran en alianza en el Estado de 
México, Sánchez le pidió respetar 
a la militancia perredista.

“Que Andrés Manuel López 
Obrador nos permita decidir. És-
tas son las reglas de la democra-
cia”, expresó.

$ 15.00

172 páginas, 
11 secciones

año 17
Número 6,136

Un paso 
adelante
El Consejo Político del PRD  
votó así:

d 5 horas duró la reunión.
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Y Slim Domit  
dio el sí
Rodeado de personalidades, 
el hijo mayor de Carlos Slim 
se casó anoche con la socialité 
María Elena Torruco.
PágInA 1

los Yanquis de NY 
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Acusa PRD temor de IFE ante el caso de Cardenal 
 
(10 octubre 2010).- REFORMA / Staff 
 
El PRD acusó al Instituto Federal Electoral (IFE) de evadir su responsabilidad por dejar en manos de la Secretaría 
de Gobernación, la resolución de la queja en contra del Cardenal Juan Sandoval Íñiguez y el vocero de la 
Arquidiócesis, Hugo Valdemar. "El IFE, en lugar de asumir sus responsabilidades, por temores absurdos, 
debilidades e, incluso, por presiones externas (los consejeros) no se atrevieron a asumir su responsabilidad", 
destacó el líder del PRD, Jesús Ortega. Indicó que tras la determinación del IFE para que sea la Segob la que 
resuelva el conflicto, se permite la violación del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales y 
que se atente contra la democracia. 
 
"Esa determinación es un paso a la regresión, ya que hace más de 20 años la izquierda luchó para la creación del 
IFE como un órgano autónomo y así quitarle la decisión sobre asuntos electorales a la Secretaría de Gobernación, 
dependiente del Gobierno federal", apuntó en un comunicado. El Cardenal de Guadalajara y el vocero de la 
Arquidiócesis de México llamaron a no votar por el PRD, y criticaron al Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, 
por la aprobación de los matrimonios entre personas del mismo sexo. 
 
 

'Pierde' PAN en la Corte 
 
Alista Calderón propuesta de candidato. Ministros nombrados en las administraciones del 
blanquiazul no han apoyado a ese partido 
 
Víctor Fuentes 
 
(10 octubre 2010).- En 10 años de Gobierno, el PAN ha nominado a 6 de los 10 ministros en funciones de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, y en los próximos días, el Presidente Felipe Calderón propondrá al 
séptimo para reemplazar al fallecido José de Jesús Gudiño. Sin embargo, los ministros designados por el Senado 
tras las postulaciones de Calderón y de Vicente Fox no han emitido un solo voto favorable a las posturas 
tradicionales del PAN en temas sociales El resultado es una de las cortes supremas más liberales del mundo, 
donde sólo el ministro Salvador Aguirre, y ocasionalmente el ministro presidente Guillermo Ortiz Mayagoitia, 
sostienen posiciones que pudieran calificarse de conservadoras. 
 
Son 22 los votos que ministros nombrados a partir de 2003 emitieron en las discusiones sobre despenalización del 
aborto en 2008, y píldora anticonceptiva de emergencia, matrimonio entre homosexuales y adopción de menores 
por parejas del mismo sexo en 2010. 
 
Ni un solo voto coincidió con principios panistas en esos temas. 
 
La situación contrasta con la de Estados Unidos, donde una de las misiones de todo Ejecutivo es dejar en la Corte 
ministros que sean cercanos a la ideología de su partido, lo que explica la actual división de cuatro conservadores, 
cuatro liberales, y un ministro, Anthony Kennedy, que suele inclinar la balanza. 
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"Yo creo que el problema del PAN es que no tienen juristas orgánicos, porque nunca hubo herederos de Gómez 
Morín o de González Morfín", señaló José Roldán, académico del ITAM. "No hay un grupo de juristas que tengan 
una ideología inteligente y conservadora, y además militante". 
 
Otro punto ha sido el sistema de ternas para designar ministros. 
 
Fox y Calderón sí han nominado abogados cercanos al PAN, como Rafael Estrada Sámano, o académicos de Corte 
conservador, como Jorge Adame Goddard, pero lo han hecho en ternas claramente perfiladas a favor de otro 
aspirante. 
 
Tres ministros seleccionados en la era panista estuvieron en ternas integradas por jueces de carrera, y según 
fuentes cercanas al proceso actual, lo más probable es que Calderón nominará magistrados, ya que ese era el perfil 
de Gudiño, y sólo 4 de los 10 ministros en funciones pasaron por el escalafón de la justicia federal. 
 
Pero es difícil determinar la ideología de los jueces en temas sociales, porque rara vez conocen casos en estas 
materias, y rara vez se publican las sentencias que dictan. 
 
Más allá de la ideología, especialistas opinaron que el relevo de Gudiño debe ser un jurista con dominio técnico e 
independente de los partidos. 
 
"Lo peor que podría suceder es que se nombre a incondicionales del Gobierno, ex funcionarios en busca de refugio 
y aficionados al trampolín político", comentó Miguel Carbonell, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
UNAM. 
 
Ni siquiera Carlos Abascal, Secretario de Gobernación de Fox, pudo impulsar a un juzgador que votara de acuerdo 
a su pensamiento católico en asuntos cruciales. 
 
Fernando Franco, quien fue su amigo y subordinado en la Secretaría del Trabajo, llegó a la Corte en noviembre de 
2006. 
 
En 2008, con su salud deteriorada por el cáncer, Abascal compareció ante los ministros para hablar contra la 
despenalización del aborto, pero no logró convencer a Franco. 
 
En agenda 
 
Algunos temas sobre los que eventualmente tendría que pronunciarse el nuevo ministro: 
 
· Protección de la vida desde la concepción. 
· Jerarquía de tratados internacionales y alcance de sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. 
· Alcance de facultades del Congreso para demandar al Ejecutivo. 
· Derecho de dependencias a litigar contra órdenes de órganos de transparencia. 
· Atribuciones de la Secretaría del Trabajo en toma de nota a líderes sindicales. 
· Derecho de ciudadanos a impugnar reformas a la Constitución. 
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Así lo dijo 
 
"Creo que el problema del PAN es que no tienen juristas orgánicos, porque nunca hubo herederos de Gómez 
Morín o de González Morfín". 
 
José Roldán 
Académico del ITAM 
 

 
Prepara AMLO una alianza alterna 
 
Descarta avalar que PRD se alíe con el blanquiazul. Amaga con apoyar a 'candidato del pueblo' 
para las elecciones del Estado de México 
 
Leslie Gómez 
 
(10 octubre 2010).- Enviada 
 
ATLACOMULCO.- Previo a que el Consejo Estatal del PRD aprobara ir en alianza con otro partido para las 
elecciones a la gubernatura del Estado de México en 2011, Andrés Manuel López Obrador reiteró que coaligarse 
con los panistas es traicionar al PRD. 
 
Durante su gira por territorio mexiquense, López Obrador reiteró que pedirá permiso o licencia al sol azteca para 
apoyar a otro candidato que surja del pueblo. 
 
Incluso, destacó que si se concreta la alianza con el PAN para las elecciones locales del próximo año y se alarga el 
acuerdo para los comicios presidenciales de 2012, él prorrogará su permiso el tiempo que sea necesario. 
 
Reiteró que el PRD ha perdido el rumbo y si acepta la alianza va a irse a la de derecha. 
 
"Si ellos imponen esa alianza, los dirigentes, yo no voy a apoyar esa alianza, yo no podría es un asunto de 
principios, de dignidad y voy a pintar mi raya, pero no nada más eso, vamos a construir una alianza nosotros, con 
el pueblo, con militantes del PRD, PT y Convergencia. 
 
"Vamos a construir una alianza desde abajo y ya vamos a hablar con el PT y Convergencia para que pongan su 
registro como partido político al servicio del movimiento que vamos a construir desde abajo con la gente y vamos a 
postular a una candidata o candidato a gobernador del Estado de México", indicó. 
 
En cada uno de los municipios que visitó - El Oro, San José del Rincón, San Felipe del Progreso y Atlacomulco-, 
preguntó a los asistentes si estaban de acuerdo con las alianzas, y tras la negativa en coro, insistió en que quien 
avale las alianzas traiciona los principios del partido. 
 
"Voy a regresar para apoyar una candidatura que no sea de la alianza, los partidos son instrumentos al servicio del 
pueblo, no vamos a ir con esa alianza, no vamos a dejar que hagan eso, porque el PRD nació para ser instrumento 
del pueblo, no para estar al servicio de la mafia del poder". 
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Asimismo señaló que con la alianza, el PRD se convierte en "palero" del PAN y de la mafia del poder. 
 
Acusó que los dirigentes del PRD tienen un acuerdo con Felipe Calderón, situación que los simpatizantes del 
partido no deben permitir. 
 
"Ellos (los dirigentes perredistas) dicen que no, que el acuerdo es con Nava, pero claro que tienen el aval de 
Calderón, yo no podría afirmar si se han visto, pero Nava tiene el aval de Calderón", dijo. 
 
Cuatro y contando 
 
Por otra parte, López Obrador aseguró que México necesita una cuarta transformación debido a que las 
instituciones están sovacadas por la "mafia del poder". 
 
"Nos quieren bajar a golpes, pero desde aquí les digo que no nos vamos a dejar, porque México necesita una cuarta 
transformación", dijo durante su gira por territorio mexiquense. 
 
El político tabasqueño señaló al Gobernador Enrique Peña como el candidato de una mafia que se ha apoderado 
del País. 
 
"Aquí en Atlacomulco, les vengo a mostrar esta foto, que dice Peña Nieto, que está truqueada, aquí le traigo otras, 
para que no diga que no es el ahijado de Carlos Salinas", indicó, lo que arrancó las rechiflas de los asistentes. 
 
En la plaza semivacía, el tabasqueño mostró tres fotografías distintas en las que aparecen Peña y el ex Presidente 
de México, Carlos Salinas de Gortari. 
 
Además lo acusó de gastarse 140 mil millones de pesos en publicidad personal. 
 
En San Felipe del Progreso recibió un chaleco bordado y un jorongo de unos mazahuas que a cambio le pidieron 
un autógrafo. Durante el mitin el tabasqueño presumió que los regalos fueron hechos por gente trabajadora. 
 
Al llegar a ese municipio, lo esperaba un grupo mazahua con trajes típicos que en un círculo marcado con gis y con 
una copa de copal e incienso y un ramillete de hierbas lo limpiaron para "protegerlo". 
 
Andrés Manuel López Obrador dijo ahí a los mazahuas que es indispensable rescatar las riquezas culturales y 
patrimoniales de México que el PRI se robó. 
 
Así lo dijo 
 
"Si ellos imponen esa alianza, los dirigentes, yo no voy a apoyar esa alianza, yo no podría. Es un asunto de 
principios, de dignidad y voy a pintar mi raya". 
 
"Vamos a construir una alianza nosotros, con el pueblo, con militantes del PRD, PT y Convergencia". 
 
Andrés Manuel López Obrador, Ex candidato presidencial 
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Fustiga Santiago Creel campañas anticipadas 
 
Edgar Sánchez 
 
(10 octubre 2010).- Corresponsal 
 
CULIACÁN.- El senador panista Santiago Creel Miranda criticó a los perredistas Andrés Manuel López Obrador y 
a Marcelo Ebrard, así como al priista Enrique Peña Nieto por considerar que mantienen una campaña abierta y 
anticipada por la Presidencia de la República en 2012. El panista confirmó su aspiración para contender al interior 
del PAN por la candidatura presidencial, pero señaló que él sí respetará los tiempos de su partido. "Están muy 
claras y firmes (sus aspiraciones), esperando los tiempos electorales de mi partido, si mi partido está listo yo 
también lo estoy para buscar la candidatura interna", dijo durante su visita a Culiacán para acompañar a la 
senadora María Serrano, en su cuarto informe de actividades. 
 
Creel consideró que las campañas anticipadas de los perredistas y del priista violan la ley. "Confunden los tiempos 
electorales con los tiempos de gobierno y, con ello, meten al País en una dinámica de competencia por el hecho de 
que uno de los candidatos ha decidido alterar los tiempos electorales, contraviniendo las reglas, y está en una 
franca campaña abierta por todo el País". "Pero en especial en el Estado de México, donde Enrique Peña Nieto 
pretende reformar la ley para impedir las candidaturas comunes. "Ambos se equivocan con su acelerado 
proselitismo con miras al 2012. Entonces, el hecho de que López Obrador y Peña Nieto, y algunos otros incluyendo 
a Marcelo Ebrard, se hayan adelantado en la contienda política, está alterando los tiempos, los procesos, pero 
sobre todo violando las reglas electorales", insistió el senador. 
 

 
Piden reconocimiento medios públicos 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 
 
(10 octubre 2010).- Integrantes de la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México, 
de la que forman parte 56 sistemas, llamaron esta semana a impulsar una legislación que reconozca y apoye a los 
medios públicos. Durante una reunión con la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía de la Cámara de 
Diputados, demandaron reglas claras para garantizar el acceso a nuevas opciones tecnológicas. "El Poder 
Legislativo en México, sobre todo la Cámara de Diputados, tiene una deuda con los medios públicos. Ojalá se 
acuerden y ojalá legislen a favor de esos medios", señaló Elia Sánchez González, coordinadora de Radio y 
Televisión de Tlaxcala. "Los medios públicos también tienen el derecho a acceder a las tecnologías y a los servicios 
de convergencia que va a propiciar la digitalización. Y no existen las reglas,y no existen los medios para que lo 
podamos hacer porque no existen las leyes necesarias y porque no existimos en las leyes vigentes. Tenemos que 
estar respaldados no en los discursos, no en los foros, sino en las leyes", remarcó el director de TV UNAM, Ernesto 
Velázquez Briseño. 
 
Si no hay voluntad para brindar respaldo legal y recursos a los medios de función social, advirtieron los 
funcionarios, esos espacios van a desaparecer. Por su parte, Deborah Iturbe Vargas, vicepresidenta de Televisión 
de la Red, expresó su preocupación por el hecho de que el decreto de digitalización no indica de dónde provendrán 
los recursos para sustituir los transmisores de los sistemas públicos de radio y televisión.  
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En respuesta a las inquietudes, el presidente de la Comisión de RTC, Juan Gerardo Flores Ramírez, ofreció que ese 
órgano legislativo promoverá las reformas necesarias para apoyar a los medios públicos, aunque no precisó ni 
tiempos ni contenidos. "Quiero ser franco. No tengo un calendario que les pueda ofrecer para que esto pueda ser 
atendido a la de ya, pero lo que sí les ofrezco es que esta comisión va a trabajar en este tipo de temas", indicó el 
diputado del PVEM. 

 
 
 
 

Solicitan alcaldes discutir mando único 
Miriam Acevedo 
 
(10 octubre 2010).- ECATEPEC.- La Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm), que concentra a 
mil 510 alcaldes, solicitará una audiencia al Senado para ser escuchados en el análisis del mando único a nivel 
estatal. Eruviel Ávila, presidente de dicha agrupación y Alcalde de Ecatepec, anunció que el lunes enviará la 
petición para que los ediles sean recibidos. Se buscará la participación de la Asociación de Autoridades Locales de 
México (AALMAC) y la Asociación de Municipios de México (AMMAC) para exponer en conjunto su punto de vista 
sobre la propuesta de desaparecer los cuerpos de seguridad en los municipios. 
 
"La idea es que cerremos todos filas, exhorto a mis compañeros presidentes municipales, no importando afiliación 
política, abramos el debate cordial, respetuoso, con argumentos, pero sí contundente. "No queremos pasar a la 
historia, esta generación del Bicentenario de presidentes municipales, como aquellos que no hicimos nada para 
poder defender la autonomía municipal y la institución que es muy propia de los municipios como es la policía 
municipal", aseguró el Edil priista. 
 
El Presidente Felipe Calderón envió el miércoles al Senado la propuesta para establecer un mando policiaco único 
en cada una de las 32 entidades, el cual absorbería a las corporaciones municipales. En opinión de Ávila, unos 600 
municipios a nivel nacional estarían en condiciones de conservar sus corporaciones policiacas previa certificación 
de la autoridad federal. Dichas demarcaciones deberán comprometerse entonces a cumplir con exámenes de 
control de confianza, conducta y servicio, así como mejorar las condiciones salariales y las prestaciones de los 
elementos. 
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PLAZA PÚBLICA / Licitación al gusto 
 
El repertorio de asuntos planteados por los legisladores al secretario de Comunicaciones es un 
muestrario de las deficiencias de su gestión. Se puso la atención especialmente en la licitación 21 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(10 octubre 2010).- La distribución del espectro radioeléctrico es un asunto que concierne a todos, porque de su 
diseño y aplicación correctos pueden desprenderse beneficios o perjuicios para los usuarios de las 
telecomunicaciones, específicamente de la telefonía celular, a que se refiere la polémica y formalmente concluida 
licitación 21, que incluyó la entrega de una jugosa concesión a Televisa-Nextel. Si la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes y la Comisión Federal de Telecomunicaciones han dicho la verdad, ese desenlace significará una 
mayor competencia y por lo tanto mejores condiciones para el acceso y uso de la telefonía. Si no es así, el resultado 
habrá sido contrario a los intereses generales, para servir al gran consorcio de la televisión, que ahora ingresa 
directamente al mercado de la telefonía celular en el que ya estaba a través de Cablevisión. 
 
Hemos insistido en la contumacia de esas autoridades en llevar el proceso de licitación hasta el final, no obstante 
las críticas, advertencias y litigios que buscaron detenerlo. Hasta el presidente de la República, en varias ocasiones 
-una de ellas en un importante foro, el de la Unión Internacional de Telecomunicaciones-, se presentó como aval 
de un procedimiento discutible desde su origen y que en su fase terminal mostró la obsequiosidad de una porción 
del gobierno panista hacia Televisa. 
 
Esa porción final se abrió el 1o. de octubre, cuando el titular de la SCT, Juan Molinar Horcasitas, compareció ante 
comisiones en la Cámara de Diputados. La licitación 21 ocupó buena parte de la prolongada estancia del secretario 
en San Lázaro y dio lugar a los intercambios de palabras más llamativos y enjundiosos. Y sin embargo, el asunto 
no mereció una línea en el boletín de esa dependencia donde se da cuenta de que el secretario "comparece ante 
diputados". 
 
Al día siguiente, en cambio, en otro comunicado la SCT no pudo contener su ánimo triunfalista: "A partir de ayer 
viernes, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes procedió a la expedición de los títulos de concesión para el 
uso, aprovechamiento y explotación de las bandas de frecuencias del espectro radioeléctrico para acceso 
inalámbrico, que fueron objeto de la licitación 21. 
 
"Asimismo, se procedió a la entrega de los títulos de concesión correspondientes al consorcio Nextel-Televisa. 
 
"El espacio radioeléctrico constituye una vía general de comunicación cuyo uso, aprovechamiento y explotación es 
de interés público, por lo que a través de su concesión se busca promover un desarrollo eficiente de las 
telecomunicaciones, así como mejorar precios, diversidad, cobertura y calidad de los servicios, en beneficio de los 
usuarios. Igualmente sirve para fomentar la sana competencia entre los distintos prestadores de servicios". 
 
Ese comunicado se entregó durante una conferencia de prensa inusualmente celebrada en sábado. Para no 
desmentir la idea, fortalecida durante esta licitación, de que las autoridades de telecomunicaciones (SCT y Cofetel) 
están capturadas por algunos sujetos regulados, Molinar Horcasitas se mostró como obediente cumplidor de los 
deseos del consorcio beneficiario. Encabezó el encuentro con los medios flanqueado por Peter Foyo y Gustavo 
Cantú, presidente y vicepresidente de Nextel de México.  
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Fue sincero el secretario al reconocer que ambos le habían pedido hacer la entrega cuanto antes, y no el lunes 
siguiente. Y como está a sus órdenes hizo lo solicitado. "No había ningún obstáculo legal vigente para la entrega de 
los títulos", aseguró. Por su lado, el huidizo director de la unidad jurídica, Gerardo Sánchez Henkel, experto en 
escapar de las notificaciones de los jueces que ordenaron a las autoridades abstenerse de entregar los títulos, 
explicó la maniobra que permitió eludir esos mandamientos: se abrió una "ventana de oportunidad" entre dos 
momentos judiciales, ocurrido uno en la mañana y otro ya tarde ese mismo viernes: temprano les fue notificado -
esta vez por supuesto sin dificultad- un fallo del juez quinto de distrito que anuló la última suspensión judicial que 
hubiera evitado la entrega; y el otro por la tarde, cuando la SCT recibió una nueva orden judicial, procedente de un 
juzgado federal con sede en Córdoba que renovaba la prohibición de entregar los títulos. Pero esta resolución llegó 
cuando el acto reclamado se había ya consumado, entre una hora y otra, justamente cuando Molinar Horcasitas 
volvió de su faena en la Cámara, donde pretendió dar lecciones de ética y buenas maneras a diputados que, por 
definición, no pueden ser reconvenidos por sus opiniones. 
 
El repertorio de asuntos planteados por los legisladores al secretario de Comunicaciones es un muestrario de las 
deficiencias de su gestión. Se puso la atención especialmente en la licitación 21, pero también se cuestionó la 
posición de la SCT en lo tocante al quebranto de Mexicana de Aviación, asociado a la degradación de rango en la 
seguridad ofrecida por los aeropuertos mexicanos, procesos ambos que han puesto en jaque a la industria 
aeronáutica de nuestro país, a causa de la falta de una política gubernamental en la materia. Se reprochó asimismo 
a Molinar el subejercicio presupuestal de su Secretaría. Y, como será inevitable mientras viva, no obstante que no 
era el tema de su comparecencia, se trajo a la mesa el crimen de la Guardería ABC. El ex diputado, como le gustó 
presentarse, reaccionó con la altanería ofendida de quien se siente superior a sus ofensores. Fue especialmente 
desdeñoso ante las ofensas que a su juicio le espetó el diputado Mario Di Costanzo, a quien varias veces, 
soterradamente, amenazó con llevarlo a juicio, al advertirle, en una suerte de ritornelo, que "su fuero no alcanza" 
para tal o cual cosa. En su última respuesta en este tenor, Molinar se parapetó tras el muro de la "decencia", 
concepto clasista con que los de arriba impedían la crítica de los de abajo cuando podían hacerlo. Un legislador, 
por lo demás, no se halla en ningún sentido en posición inferior a la de un secretario. Pero juzgue usted mismo lo 
dicho por el titular de la SCT con relación a los señalamientos sobre su papel en la autorización de la Guardería 
ABC que como se sabe se incendió cuando Molinar ya no dirigía el IMSS: 
 
"Su fuero no le alcanza para ser un majadero, su fuero no le alcanza para insultarme impunemente, su fuero no le 
alcanza para injuriarme impunemente. Llamar sicario a alguien es desde luego constitutivo de una violación a la 
ley. Usted piensa que su fuero le alcanza para portarse como un barbaján enfrente de cualquiera. Conmigo no le va 
a alcanzar. Usted tiene la obligación de respetar a cualquier persona, como cualquier ser humano exige y debe 
recibir respeto. Usted es incapaz de darlo. Una y otra vez ha insultado no solamente a mí sino a muchos de los que 
han participado aquí y que no han recibido de usted el trato correcto que una persona decente está obligado a 
ofrecer...". 
 
El debate medular de la comparecencia de Molinar lo planteó el diputado panista Javier Corral. Presidente de la 
de Gobernación, no forma parte de las comisiones que recibieron al secretario, por lo que participó por una 
autorización especial y expresa de su bancada. La necesitaba, como necesitó aclarar que hablaba a título personal. 
Fue seco y duro el examen de la gestión del compareciente. No estando de acuerdo con los modos de quienes 
increparon a Molinar a propósito de la guardería, calificó de inmoral su actuación a lo largo de la licitación 21 y 
consideró que es, "quizá, el miembro del gabinete del presidente Calderón que más arriesga ya innecesariamente 
la imagen de la administración y que más cuesta al prestigio político de Acción Nacional". 
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Fue exactamente al punto: "la licitación 21 es fruto de varias omisiones conscientes de su parte", todas destinadas 
a favorecer a Televisa: "El diseño y las acciones posteriores fueron pensados y ejecutados para que así ocurriera, y 
por eso la diferencia entre lo que pagará Televisa por el enganche y lo que pagarán Telcel y Telefónica por el 
mismo número de megahertz es de 28 veces: 180 millones contra 5,063". Molinar aceptó debatir con Corral en 
cualquier otro foro. Por lo pronto, en San Lázaro se limitó a usar una retórica pretendidamente ingeniosa. Remitió 
a aquel futuro encuentro la explicación de por qué sólo el consorcio Nextel-Televisa pujó por el tramo que ese 
mismo día, al salir de la Cámara, puso en manos de los interesados. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 

 
 
 
Luis Rubio / Patético y grave 
 
(10 octubre 2010).- El presidente se rehúsa a la posibilidad de entregarle el poder al PRI. Un aspirante a la 
presidencia del PAN, Gustavo Madero, habla de "acabar" con el PRI. Las alianzas que llevaron a derrotar al PRI en 
tres estados emblemáticos y que se negocian para otros tantos fueron pregonadas sobre la base de la necesidad de 
remover al PRI de determinados feudos regionales. Me pregunto si el gobierno sabe lo que hace. 
 
En la democracia los medios son tan importantes como los fines y por eso el objetivo de impedir que el PRI gane, o 
intentar socavarlo, es inaceptable en un contexto democrático. Con esto no pretendo argumentar que el PRI es un 
partido moderno, que la democracia mexicana se ha consolidado o que no persisten feudos caciquiles y otros 
obstáculos al desarrollo de nuestra democracia. Pero la noción de que un partido es ilegítimo y, por lo tanto, sin 
derecho a ser electo, es simple y llanamente inaceptable. Los priistas, al menos muchos de ellos, pueden ser 
premodernos, abusivos o corruptos, pero es evidente que no gozan de un monopolio en ninguno de esos terrenos. 
 
Es México el que ha fallado en construir una democracia integral y los gobiernos nacidos en la era post priista son 
mucho más responsables de la falta de transformación política que los propios priistas que, con todos sus defectos, 
aceptaron la decisión de los votantes en las urnas. Muchos priistas siguen lamentando "haber permitido" que el 
PAN gobernara y es obvio que no todos los panistas son igual de inconscientes, pero el panorama 
desafortunadamente no es propicio para matices. 
 
Nuestra democracia padece los avatares de una transición fallida pero también los de dos gobiernos 
incompetentes, incapaces de ponerse a la altura de las circunstancias. Fox nunca entendió las dimensiones del 
cambio que había provocado y Felipe Calderón parece incapaz de reconocer la gravedad del momento que vivimos. 
El primero dejó ir la gran oportunidad de la transformación que el país reclamaba y el segundo se empeña en 
cavar la tumba de esa transformación. No es que los problemas sean pequeños, sino que no se puede gobernar 
desde la pequeñez. Hoy se requiere de la unidad de todos los mexicanos para poder vencer al enemigo común más 
peligroso que el país haya enfrentado por lo menos desde la revolución. Esa unidad es imposible si se niega la 
igualdad de derechos para todos los ciudadanos, independientemente de su religión, ideología o partido al que 
pertenezcan. 
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Duverger, estudioso de los partidos políticos, empleaba el término de "oposición leal" para caracterizar a los 
partidos que se oponen al partido gobernante pero sin poner en entredicho su legitimidad: partidos que son 
adversarios pero no enemigos; partidos que no disputan el método por el cual el gobierno llegó al poder aunque 
compitan con éste para reemplazarlo. La paradoja del momento actual es que el partido que desafió la legitimidad 
del gobierno en 2006 es ahora su aliado fraterno, mientras que el partido que le confirió legitimidad e hizo posible 
que asumiera la presidencia se ha vuelto el ogro pestilente de antaño. 
 
Supongo que para explicar estas paradojas se requeriría penetrar la psicología de quienes detentan el poder y 
analizar la forma en que vieron al PRI a lo largo de los años en que el PAN vivía de las miserias que dejaba un 
sistema autoritario en el que la oposición tenía que pedir permiso hasta para respirar. Sin embargo, por terribles 
que hayan sido esas experiencias, y no pretendo minimizarlas, estoy seguro de que en nada se comparan a las de 
Nelson Mandela quien, después de 27 años en la cárcel, reconoció que lo único que podría funcionar era la 
reconciliación con los integrantes del sistema que lo había encarcelado. La grandeza no se mide por el tamaño de 
la retórica sino por la claridad de miras. 
Las paradojas no cesan con las fobias y alianzas. El presidente Calderón correctamente identificó la amenaza que 
representaba el narcotráfico y, a pesar de la pésima comunicación que caracteriza a su gobierno, ha intentado 
convencer a la población del riesgo. Sin embargo, al mismo tiempo se propone dividir al país respecto a la próxima 
sucesión presidencial: es un gobierno incapaz de comprender que las decisiones que toma no son independientes 
entre sí. No puede pretender que una alianza contra el PRI (algo legítimo en política democrática) va a ser libre de 
repercusiones. De la misma manera, no puede reclamar solidaridad nacional cuando le niega legitimidad a uno de 
los partidos políticos que, en estas circunstancias, es crucial para la gobernabilidad del país. La inconsistencia 
mata la confianza y disminuye al propio PAN. 
 
Yo no tengo duda de que la democracia mexicana va a prosperar con mayor celeridad gracias a las derrotas que 
experimentaron dos caciques (y pésimos gobernadores) priistas en Oaxaca y Puebla. Las estructuras políticas de 
esos dos estados experimentarán alteraciones fundamentales -similares al súbito respiro de libertad que los 
mexicanos comenzamos a otear con la derrota del PRI en 2000- y que se traducirán en una disminuida capacidad 
de control respecto al que ejercían los anteriores gobernantes. Si el objetivo del presidente Calderón con las 
alianzas era "liberar" a esos estados del yugo priista, debe sentirse satisfecho: sin duda, el PRI perdió dos bastiones 
y "reservas" de votos. Pero eso no le da razón para esperar cooperación legislativa por parte del PRI (más bien, es 
previsible exactamente lo contrario) ni mucho menos a suponer que ese partido se quedará con los brazos 
cruzados precisamente en los temas que son más críticos (como el presupuesto) para su gobierno. Las decisiones 
tienen consecuencias y ahora es el momento de experimentar estas últimas. 
 
Lo que no es tolerable es la decisión de empeñarse en que el PRI no retorne al poder, excepto a través de un buen 
gobierno. La calidad de una democracia exige que los ciudadanos puedan esperar de los partidos y los gobiernos 
un comportamiento congruente con las reglas de la democracia y éstas no contemplan la negación de un 
adversario. El enemigo a vencer es el narco y el gobierno debería estar dedicado íntegramente a dos cosas: sumar a 
la población detrás de esa lucha y crear un ambiente propicio para una transición política tersa, gane quien gane. 
 
El presidente debería liderar y no esperar a que otros se comporten. Napoleón decía que "para alcanzar el poder es 
necesario exhibir absoluta mezquindad, algo que cualquiera puede lograr, pero para ejercerlo es necesario mostrar 
verdadera grandeza y generosidad". El presidente Calderón probó lo primero cuando su campaña para la 
presidencia. Hoy es tiempo de que demuestre lo segundo. 
 
www.cidac.org 
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Juan E. Pardinas / Los guaruras de la inercia 
 
(10 octubre 2010).- Pareciera que estuviéramos en el primer año del sexenio. El presidente Calderón trae una 
intensa agenda de reformas propia de un jefe de Estado que apenas inicia su mandato. El titular del Ejecutivo es 
un reformador tardío. Una de las historias que falta por contar de este gobierno es explicar por qué Felipe 
Calderón esperó más de tres años para presentar una ambiciosa agenda de cambios en temas de política, 
economía y seguridad pública. La propuesta de reelegir legisladores y presidentes municipales tuvo que esperar 36 
meses. La iniciativa para fortalecer a la Comisión Federal de Competencia (Cofeco) se presentó 40 meses después 
de la toma de posesión. Los proyectos de ley en contra del lavado de dinero y el mando único de policía también 
llegaron en el otoño del sexenio. En la primera mitad de su gobierno, Felipe Calderón se comportó como un celoso 
guardián del status quo. Mientras el PAN tuvo la mayor fuerza política en el Congreso, el Presidente guardó la 
agenda de reformas en un cajón. Cuando el PRI prácticamente recuperó la mayoría en la Cámara de Diputados, 
Calderón develó su vocación por transformar a México. Encomiable pero a destiempo. 
 
En materia de reformas legislativas este sexenio termina en menos de tres meses. Sospecho que en el año 2011, la 
atención de nuestra clase política estará concentrada en las elecciones del estado de México. En el 2012 habrá una 
distracción aún más importante. Ojalá me equivoqué y mis predicciones se tropiecen con un futuro distinto, pero 
no veo ninguna señal que desafíe las evidencias. De hecho, las iniciativas más ambiciosas del Ejecutivo se han 
encontrado con los obstáculos que imponen los guardaespaldas de la inercia. México necesita mayor competencia 
en el negocio de las telecomunicaciones. Tanto en telefonía celular como en televisión abierta, los consumidores 
mexicanos tenemos opciones limitadas frente a nuestros pares de los países más desarrollados. En las últimas 
semanas, el gobierno de Felipe Calderón tomó dos decisiones fundamentales para fortalecer la competencia en 
estos sectores. 
 
En telefonía celular se otorgó una concesión de espectro radioeléctrico a Televisa-Nextel, para consolidar las 
opciones de mercado que hoy tienen los consumidores mexicanos. Muchas personas, bien y mal intencionadas, 
criticaron esta decisión por la supuesta "ganga" de la licitación. La realidad es que los verdaderos perdedores en 
esta decisión no son el erario y el interés público, sino las tres empresas que controlan más del 90% del mercado 
de telefonía celular. Estos afectados han aprovechado los tribunales para presentar cerca de 69 recursos legales 
que buscan frenar la decisión. ¿Quieres invertir en México? Tus competidores utilizarán el juicio de amparo y 
todas sus influencias con los tribunales para asegurar que tus servicios y ofertas jamás lleguen al mercado. En un 
capitalismo moderno, una empresa tiene éxito si ofrece mejores productos a precios más bajos. En nuestra versión 
chabacana del capitalismo, no importa tanto la calidad ni el valor de los productos, sino los niveles de influencia 
con las autoridades. 
 
En el tema de televisión abierta, el presidente Felipe Calderón aprovechó su Informe de Gobierno para anunciar 
una revolución. Acelerar la transición a televisión digital significa la posibilidad de abrir la competencia y las 
ofertas para los consumidores mexicanos. Este cambio tecnológico ocurrió en Estados Unidos en el año 2009 y en 
España en 2010. Brasil lo tiene contemplado en el 2016 y Chile en el 2018. Antes del anuncio presidencial, la fecha 
para México era el 2021. Un ejemplo más donde nuestro país se estaba rezagando frente al mundo. Felipe 
Calderón decide acelerar la transición a televisión digital al 2015 y la Cámara de Diputados le responde con una 
controversia ante la Suprema Corte. México no es el país donde no pasa nada. Al contrario, los guaruras de la 
continuidad hacen muchas cosas para que todo siga igual. 
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DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(10 octubre 2010).- El Peje respeta más a Calderón que a Fox: ante el nuevo ataque no gritó: "¡Cállate, 
chachalaco!". 
 
En cambio, sí se lanzó el PRD contra el Gobernador de Jalisco, quien, con 4 Herraduras -no en los cascos, sino 
entre pecho y espalda-, le echó bronca al "rector legítimo" de la UdeG, Raúl Padilla, -y pandilla anexa- en su propia 
casa. Que AMLO sigue siendo un peligro para México afirmó el Presidente en la W, mientras en WC se convertía la 
disputa del Góber González y la universidad tapatía. Hay niveles: Calderón no dijo que López es mal Obrador, pero 
Emilio sí le dijo hasta qué se le va a pudrir al mandamás universitario. El enojo de Felipe contra Andrés Manuel no 
tiene cura, en cambio hasta Cardenal tiene González de apoyo en su lucha contra la UdeG. El Peje, que tanto ha 
descompuesto, extrañamente guardó la compostura: señaló que él no va a calificar al Presidente como un peligro 
para México "a pesar de que han perdido la vida cerca de 30 mil mexicanos por su irresponsabilidad e ineptitud". 
Pero AMLO debe estar bacardido, pues recordó que la frasecita tiene solera: la ideó el español Solá para la 
campaña de 2006. 
 
Bernardo de la Garza, frustrado candidato en 2006, hace méritos para 2012. Pero aventaja a De la Garza, el de La 
Gaviota. 
 
Yes que, como AMLO en 2006, tomó Reforma el de la Conade -De la Garza- este fin de semana para su Festival 
Olímpico Bicentenario. Sólo que, en vez de puestos de fritangas, puso a correr a gorditos en una pista de tartán y a 
echarse clavados en el Ángel, aunque no es mujer policía, a Paola Espinosa. Logró De la Garza la participación de 
figuras como Ana Gabriela Guevara, segundo lugar en la Olimpiada de 2004 y en la elección de delegados de 
2009, o sea, doblemente despechada. Vino el nadador Michael Phelps, quien a la Olimpiada de 2008 le dio su 
toque personal, pero después se dio sus toques de otra cosa. Ofreció una exhibición "El Canelo" Álvarez, también 
candidato de Televisa, pero a campeón mundial de boxeo: el otro apoyado por la tele es "El Toluco", pero no 
López, y "no mata, nomás taranta". Y con la politización del deporte, a ver si no postula el PRD al "Chicharito", 
pues está demostrando que es una chucha cuerera con el Manchester, aunque dicen que Peña Nieto ya tiene el 
apoyo de la pinch...Esther. 
 
Ya había pronosticado el Nobel para Vargas Llosa el Vidente Fox. 
 
 
Pero al felicitarlo, otorgó don Chente otro Nobel para Borges, cuyo apellido ahora sí pronunció bien. Y, al 
reconocer su error, dijo que hacía suya la filosofía -burlarse de sí mismo- de Patch Adams, sólo que Adams era un 
médico que se disfrazaba de payaso, y Fox, un payaso que se disfrazaba de Presidente. Dirá el Cardenal Sandoval 
que su amigo el Góber sólo demostró su hombríaguez. No es que se raje el PRI en lo del IVA, pero Rodrigo Medina 
quiere que el debatido uno por ciento se dedique a la seguridad y Fidel Herrera a la reconstrucción, porque en 
Nuevo León sobran granadas en las plazas y en Veracruz faltan bombas para desalojar el agua. Como 
prácticamente el doctor Córdova desahució al PAN en Guanajuato, lo pueden purgar con aceite de Oliva. 
 
Elemental, mi querido... 
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-¿Ya felicitaste al que dijo que México es una dictadura perfecta?  
-Al Peje, no... a Vargas Llosa, sí... 
 
La Red 
 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Secretaría de Educación.  
-¿Qué van a hacer con los casi 900 mil maestros fantasmas?  
-Nada. ¿O quiere que la Maestra grite: "¡Ayyy, mis hijooosss!"? 
 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el IFE.  
-¿Es cierto que no aceptaron la invitación para su 20 aniversario Zedillo y Fox?  
-Exacto... Zedillo por chamba y Fox por chambón. 
 
Plaza Pésame 
 
No es lo mesmo... 
Nobelista 
Novelero 
Llosa 
Liosa 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(10 octubre 2010).- ALLÁ en Chihuahua, la entidad con mayor índice de criminalidad del país, se realizará 
pasado mañana una reunión entre el presidente Felipe Calderón y los nuevos gobernadores. 
 
A LA CITA están convocados tanto los tres mandatarios que ya tomaron posesión como los ocho que aún andan 
con la camiseta de gobernadores electos y que asumirán en los próximos meses. 
 
EL ÚNICO que quedó "desinvitado" es el priista Carlos Lozano, de Aguascalientes, cuyo triunfo está en el aire y se 
decidirá en el Trife. 
 
LOS ENTERADOS de la convocatoria dicen que Calderón quiere que los nuevos gobers se den por enterados de las 
tareas de coordinación que despliega el gobierno federal en materia de seguridad. 
 
PEEERO también aseguran que el hombre de Los Pinos quiere especialmente que los interfectos sepan qué tareas 
les tocará asumir a las esferas estatales en el espinoso asunto de la guerra contra el crimen. 
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EN LOS ENTRETELONES palaciegos se comenta que el mensaje es claro y parejo: "La guerra antinarco es de 
todos y no se vale que los estados hagan como que la Virgen les habla". 
 
EN ESE CONTEXTO, quien va llegando echando lumbre es César Duarte, el chihuahuense que se aventó el 
compromiso de pacificar a su estado en un año y que, por ahora, ya tiene en puerta una minicumbre por la 
seguridad. 
 
ASÍ ES QUE seguro muchas miradas estarán puestas en esa entidad el Día de la Raza... y no precisamente por el 
juego de futbol entre las selecciones de México y Venezuela, que se disputará ese día en Ciudad Juárez. 
 
EN EL Festival Olímpico Bicentenario, que inició ayer en Reforma, los primeros en sacarse la foto con el mejor 
nadador del mundo, Michael Phelps, fueron el presidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita. 
 
Y AUNQUE los organizadores trataron de arropar al atleta con el pago de no pocos dólares por zambullirse unos 
minutos en el agua congelada, el remedio para hacerlo entrar en calor fueron los gritos y chiflidos de algunas 
espectadoras que lo observaron al quitarse la ropa y dejar ver su musculatura. 
 
POR CIERTO, quien dejó a varios con las ganas de un autógrafo fue la ex velocista Ana Guevara, pues más rápido 
que si buscara imponer un récord mundial se metió en un área resguardada. 
 
A LO MEJOR sintió que así se desquitaba con los capitalinos que el año pasado no votaron por ella para jefa 
delegacional en Miguel Hidalgo y prefirieron a Demetrio Sodi. 
 
PORQUE nadie piensa que se comporte como una diva, ¿verdad? 
 
EN LOS TABLEROS del estado de México están encendidos los focos de alerta dada la confrontación de cárteles de 
Michoacán y Guerrero. 
 
DICEN QUE esta guerra tomó especial relevancia luego del levantón en Acapulco de 22 turistas, cuya única culpa -
al parecer- es la de ser michoacanos. 
 
SEGÚN las indagatorias, este múltiple secuestro se relaciona con la ejecución de ocho policías ministeriales 
guerrerenses que aparecieron en la frontera michoacano-mexiquense. 
 
ASÍ, PUES, al estar literalmente en medio de ambos bandos, el gobierno de Enrique Peña anda preparando las 
mangueras por si le llega un flamazo mayor. 




